
В нынешнем году вся Церковь 
Русская, а вместе с ней и 
весь православный мир 

отмечают тысячелетие преставле-
ния святого равноапостольного 
Великого князя Владимира.

Что же принес нам сей муж? Поче-
му спустя многие столетия мы столь 
торжественно совершаем его память? 
Суть подвига князя замечательно выра-
зил в своем знаменитом «Слове о зако-
не и благодати» святитель Киевский 
Иларион. «Все страны, и города, и 
народы, — пишет он, — чтут и славят 
каждый своего учителя, научившего их 
православной вере. Похвалим же и мы, 
по силе нашей... великое и дивное 
сотворившего, нашего учителя и 
наставника, Великого князя земли 
нашей Владимира». Его мудрый выбор 
изменил весь ход нашей истории, ибо 
принес нам весть о Спасителе мира 
Христе — Немеркнущем Солнце Прав-
ды, озаряющем Своим Божественным 
светом человеческое бытие. Благодаря 
равноапостольному Владимиру наш 
народ оказался под покровом усердной 
Заступницы и скорой Помощницы — 
Пречистой Девы Богородицы, прости-
рающей над землей нашей Свой чест-
ной омофор. Благодаря этому святому 
правителю была основана Церковь Рус-
ская, которая вот уже более тысячи лет 
несет людям слово жизни, любви и 

мира и в которой мы, как и наши пред-
ки, обретаем Царство Небесное.

Восприняв веру из Восточной Рим-
ской Империи — Византии, Русь в пол-
ной мере приобщилась и к Божествен-
ному Откровению, и к величайшей 
культурной традиции своего времени, 
творчески восприняв и развив ее. 
Подобно равноапостольному царю 
Константину, князь Владимир не побо-
ялся пойти наперекор воззрениям 
своей дружины и бояр — правящего 
класса Древней Руси, связывавшего 
языческие культы с властью, богат-
ством, плодородием. Не устрашился он 
и гнева толпы, подстрекаемой жрецами 
и готовой совершать кровавые жертво-
приношения. Как Моисей, услышав-
ший призыв Господа «Выведи из Егип-
та народ Мой» (Исх. 3,10), князь Влади-
мир вывел Русь из языческого плена и 
поставил на светлую стезю исповеда-
ния Христа как Бога и Спасителя. Сей 
равноапостольный муж стал одним из 
тех, кто олицетворяет православный 
идеал праведной власти, руководствую-
щейся подлинными ценностями, 
направляющей человека и общество к 
Богу, к жизни по Его заповедям. Кре-
ститель Руси, как мы знаем, заботился 
не только о благочестии новопросве-
щенного народа, но и о его образова-
нии, о помощи нуждающимся.

Святитель Иларион, восхваляя 
Великого князя Киевского, говорит о 

том, что он «не одного человека обра-
тил от заблуждения идольской лжи, не 
десятерых, не город, но всю землю эту». 
Такие слова были произнесены еще в 
XI веке, когда чудо Крещения Руси про-
изошло совсем недавно. Потом после-
довали десять столетий нашей христи-
анской истории. За это время Господь 
явил в народе нашем множество свя-
тых, сформировались наша культура и 
цивилизация. И все то, чем мы живем 
сейчас, само наше мировоззрение 
имеет своим основанием судьбоносное 
решение князя Владимира обратиться 
к Богу истинному и вслед за собой пове-
сти народ.

В Днепровской купели было поло-
жено начало новой, Святой Руси, наше-
му духовному единству. За прошедшие 
с того времени века предпринимались 
попытки уничтожить Православие, 
посеять раздоры и гражданскую смуту 
среди наших народов, увлечь людей 
ложными идеями, обещаниями скоро-
го земного счастья и материального 
благополучия. Но по милости Господ-
ней Святая Русь доныне живет в наших 
сердцах, ибо народы наши по сей день 
имеют единую веру и Церковь, общие 
святыни, безчисленные образцы хри-
стианского подвига и совместную исто-
рию.

Сегодня мы тоже переживаем 
непростое время, когда безрассудные 
люди пытаются расколоть нас, лишить 

мира и согласия, посеяв вражду и нена-
висть между братьями. Такие люди, 
исходя из сиюминутных настроений и 
эгоистичных устремлений, принимают 
опасные решения, имеющие долговре-
менные и порой даже неизгладимые 
последствия. Люди же мудрые понима-
ют, что их жизнь и добрые поступки 
могут стать частью Божия замысла о 
спасении мира. Вот почему они всегда 
помнят о вечном и простирают свой 
взор в историю, извлекая из нее уроки и 
ответы на важнейшие вопросы совре-
менности.

Всем нам нужно искать эти ответы, 
преодолевая негативный информаци-
онный шум, создаваемый средствами 
массовой информации. И найти их мы 
можем также в примерах великих лич-
ностей, оказавших благотворное влия-
ние на развитие наших народов и при-
численных Церковью к лику святых. 
Одним из них является равноапостоль-
ный князь Владимир, положивший в 
основание жизни народов историче-
ской Руси спасительную веру Христову.

Его молитвами да поможет нам 
Милостивый Человеколюбец Господь 
непоколебимо стоять в Православии, 
соблюдая себя, подобно Его апостолам, 
«в чистоте, в благоразумии, в великоду-
шии, в благости, в Духе Святом, в нели-
цемерной любви» (2 Кор. 6,6). Аминь.

+КИРИЛЛ, ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ И 
ВСЕЯ РУСИ
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«…Радуйся, премудрый просветителю народа русскаго…»

ИДЕАЛ ПРАВЕДНОЙ 
ВЛАСТИ



2 Первосвятитель

В ЧЕСТЬ ПРОСВЕТИТЕЛЯ 
РУССКОГО НАРОДА

28 июля 2015 года, день 
памяти святого равно-
апостольного князя Вла-

димира, стал кульминацией 
церковно-государственных тор-
жеств по случаю 1000-летия пре-
ставления Крестителя Руси.

В этот день Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл совер-
шил Божественную литургию в кафе-
дральном соборном Храме Христа Спа-
сителя г. Москвы.

Его Святейшеству сослужили посто-
янные члены Священного Синода Рус-
ской Православной Церкви; от Кон-
стантинопольской Православной Церк-
ви — митрополит Милетский Апостол; 
от Александрийской Православной 
Церкви — митрополит Мемфисский 
Никодим; от Иерусалимской Право-
славной Церкви — митрополит Востр-
ский Тимофей; от Грузинской Право-
славной Церкви — епископ Никор-
цминдский Вахтанг; от Сербской Пра-
вославной Церкви — митрополит 
Черногорско-Приморский Амфилохий; 
от Румынской Православной Церкви — 
митрополит Тырговиштский Нифон; от 
Болгарской Православной Церкви — 
митрополит Видинский Дометиан; от 
Кипрской Православной Церкви — епи-
скоп Арсинойский Нектарий; от Эллад-
ской Православной Церкви — митропо-
лит Калавритский Амвросий; от Албан-
ской Православной Церкви — епископ 
Амантийский Нафанаил; от Польской 
Православной Церкви — епископ Семя-
тычский Георгий; от Православной 
Церкви Чешских земель и Словакии — 
архиепископ Михаловско-Кошицкий 
Георгий; от Православной Церкви в 
Америке — архиепископ Оттавский и 
Канадский Ириней; члены делегаций 
Поместных Православных Церквей в 
священном сане; иерархи и священно-
служители Московского Патриархата.

На богослужении присутствовали 
полномочный представитель Прези-
дента Российской Федерации в Цен-
тральном федеральном округе А.Д. 
Беглов, председатель Комитета Совета 
Федерации ФС РФ по конституционно-
му законодательству и государственно-
му строительству А.А. Клишас, предсе-
датель Комитета Государственной 
Думы ФС РФ по безопасности и проти-
водействию коррупции И.А. Яровая.

Святой равноапостольный князь 
Владимир с 2002 года считается небес-
ным покровителем Внутренних войск 
МВД России, поэтому среди моливших-
ся были главнокомандующий Внутрен-
ними войсками Министерства внутрен-
них дел Российской Федерации генерал-
полковник В.В. Золотов, командование 
и воины Внутренних войск.

Песнопения литургии исполнили 
хор духовенства Московской областной 
епархии (регент — священник Сергий 
Голев) и Патриарший хор Храма Христа 
Спасителя (регент — И.Б. Толкачев).

Богослужение транслировалось в 
прямом эфире телеканалов «Россия-1», 
«Россия-24», «РТР Планета», «Союз». 
Прямую трансляцию комментировал 
профессор Московской духовной акаде-
мии А.К. Светозарский. Во время транс-
ляции были организованы включения 
из Киево-Печерской Лавры, где богос-
лужение совершал Блаженнейший 
митрополит Киевский и всея Украины 
Онуфрий, и из Владимирского собора в 
Херсонесе, где литургию возглавил 
митрополит Казахстанский и Астанай-
ский Александр.

В Храме Христа Спасителя были 
установлены икона и ковчег с частицей 
мощей святого равноапостольного 
Великого князя Владимира.

Исполнялись праздничные антифо-
ны Дня Крещения Руси, написанные в 
1988 году к 1000-летию этого историче-
ского события. За мирной и сугубой 
ектениями были вознесены особые бла-
годарственные прошения о Крещении 
Руси и о святом равноапостольном 
князе Владимире.

После сугубой ектении Святейший 
Патриарх Кирилл вознес молитву о 
мире на Украине.

После чтения Евангелия Предстоя-
тель Русской Церкви обратился к веру-
ющим со словами проповеди.

Перед причастием руководитель 
Административного секретариата 
Московской Патриархии епископ Сол-
нечногорский Сергий огласил Посла-
ние Святейшего Патриарха Кирилла в 
связи с 1000-летием преставления свя-
того равноапостольного Великого князя 
Владимира.

По окончании литургии было совер-
шено молебное пение святому равноа-
постольному Великому князю Влади-
миру, с прошениями:

«Благодаряще со страхом и трепе-
том, яко раби непотребнии, Твоему бла-
гоутробию, Спасе и Владыко наш, 
Господи, о Твоих благодаяниих, яже 
излиял еси на землю нашу от Крещения 
ея и доныне, и припадаем, и славосло-
вие Тебе, яко Богу, приносим, и умилен-
но вопием: избави от всех бед люди 
Твоя и всегда, яко Милостив, исполни 
во благих прошения наша, прилежно 
молимся Тебе, услыши и помилуй.

Еще молимся Тебе, Спасителю 
нашему, чрез благовернаго Великаго 
князя Владимира благоволившему 
избрати род наш в наследие Свое и в 
купели Крещения даровати Духа Свята-
го, о еже Церковь нашу Святую от раско-
лов и нестроений соблюсти, в едино-
мыслии веры ея утвердити, и миром 
оградити, рцем вси Господу, услыши и 
помилуй».

Святейший Патриарх Кирилл про-
читал молитву ко святому равноапо-
стольному Великому князю Владимиру.

Затем Предстоятель освятил 
хоругви с изображением святого Вла-
димира, которые будут переданы во 
все епархии Русской Православной 
Церкви. Надпись на хоругвях гласит: 
«Сия хоругвь сооружена по благосло-
вению Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла в шестое лето его Пер-
восвятительского служения в память 
тысячелетия преставления святого 
равноапостольного князя Владимира 
и освящена Святейшим Патриархом в 
кафедральном соборном Храме Хри-
ста Спасителя в лето от Рождества 
Христова 2015».

Было возглашено многолетие 
«Великому Господину и отцу нашему 
Кириллу, Святейшему Патриарху 
Московскому и всея Руси и Свято-
Троицкой Сергиевой Лавры священно-
архимандриту, ныне тезоименитому 
Президенту Владимиру Владимировичу 
Путину, Преосвященным митрополи-
том, архиепископом и епископом, Бого-
хранимей стране нашей, властем, воин-
ству и народам ея, всему освященному 
собору, благочестия ревнителем и учи-
телем, и всем во Православии в земли 
нашей подвизающимся, словом, писа-
нием, умением и богоугодным житием, 
и всем православным христианом».

От лица Священного Синода Рус-
ской Православной Церкви к Святейше-
му Патриарху Московскому и всея Руси 
Кириллу обратился митрополит Кру-
тицкий и Коломенский Ювеналий: 
«Ваше Святейшество, от купели Вашего 

крещения Вы духовно связаны со свя-
тым равноапостольным великим кня-
зем Владимиром, и, став Первосвятите-
лем земли нашей, Вы продолжаете его 
подвиг. Пусть Господь Вашими трудами 
и Первосвятительскими молитвами даст 
мир земле нашей и благоденствие наро-
ду нашему, а Вас да сохранит в мире и 
благоденствии на многая и благая лета!»

Представитель Президента РФ в 
Центральном федеральном округе А.Д. 
Беглов передал Святейшему Патриарху 
Кириллу и участникам торжеств при-
ветствие Президента Российской Феде-
рации В.В. Путина.

Обращаясь к Святейшему Патриар-
ху Кириллу, митрополит Милетский 
Апостол сказал:

«Ваше Святейшество!
Один человек сказал, что путь 

жизни, если на этом пути не встреча-
ются праздники, — все равно что доро-
га, на которой не найти пристанища 
или гостиницы. Сегодня по Вашему 
благословению мы, представители 
Поместных Церквей, собрались в этом 
прекрасном кафедральном соборе, 
для того чтобы литургически отметить 
память просветителя русского народа 
святого равноапостольного князя Вла-
димира.

Все праздники и торжества, кото-
рые Владимир организовал до креще-
ния, забылись, канули в лету. Его соб-
ственное крещение, как и крещение 
русского народа, оставило неизглади-
мый след как во всеобщей истории, 
так и в истории русского народа. 
Таким образом, народ, который 
шествовал в сени смертной, благодаря 
князю Владимиру увидел великий 
свет. На долгом пути, которым шество-
вал русский народ, действительно 
обрелось пристанище. Этим приста-
нищем, гостиницей является Церковь. 
Хозяин гостиницы — это Сам Христос, 
Который принес жертву за спасение 
человеческого рода.

Все мы, представители Поместных 
Православных Церквей, радуемся, 
потому что благодаря Божественной 
литургии, которую совершили сегод-
ня, получили духовный отдых, вдох-
новились, обрели силы для того, 
чтобы дальше продолжать наш духов-
ный путь и наши подвиги в Церкви».

В ответном слове на поздравления 
гостей Предстоятель Русской Право-
славной Церкви вновь обратился к 
собравшимся и в завершении сказал:  
«Молитва Церкви земной так сильна 
— потому что вместе с людьми, сущими 
на земле, молятся и те, кто предстоит 
Богу. И верим, что наши смиренные 
молитвы, охватывающие все творение 
Божественное, — о мире и процветании 
наследия святого равноапостольного 
князя Владимира, о мире и процвета-
нии всех православных народов, о мире 
и справедливости на земле, — несо-
мненно возносятся к Престолу Божию. 
Да хранит Господь творение Свое, да 
хранит Он Православную Церковь, 
пребывающую во многих странах, да 
хранит Он землю Русскую и нашу 
Церковь-исповедницу, сохранившую 
веру в своем народе на протяжении 
тысячелетия. Молитвами святого рав-
ноапостольного великого князя Влади-
мира да благословит Господь наш исто-
рический путь. Аминь».
Пресс-служба Патриарха Московского 

и всея Руси

Освящение хоругвей в Храме Христа Спасителя

Божественная литургия в день памяти святого равноапостольного князя Владимира
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21 июля, день празднования 
иконы Божией Матери 
«Казанская», особенно 

почитаем и любим в народе. И это 
не случайно. Вот уже почти пять 
веков Казанская икона хранит и 
защищает землю русскую. Этот 
образ относится к пяти самым 
почитаемым иконам в России.

В селе Винновка, на самом берегу 
Волги, расположен Свято-Бого ро дич-
ный Казанский мужской монастырь, 
открывающий взору путника красоту 
местной природы и поражающий про-
стотой, благородством и величавостью 
архитектурного монастырского ансам-
бля. 

 В престольный праздник здесь 
собралось очень много гостей из Вин-
новки, Тольятти и Самары. Более двух-
сот человек присутствовали на Боже-
ственной литургии в большом храме в 
честь Преподобного Сергия Радонеж-
ского. Возглавил праздничное богослу-
жение настоятель Свято-Богородичного 
Казанского мужского монастыря 
митрополит Самарский и Сызранский 
Сергий. Ему сослужили наместник этой 
обители игумен Аристарх (Безлапов), 
настоятель Заволжского мужского 
монастыря в честь Честного и Животво-
рящего Креста Господня архимандрит 
Георгий (Шестун), руководитель Отде-
ла катехизации Самарской и Сызран-
ской епархии архимандрит Вениамин 
(Лабутин), наместник Свято-
Воскресенского мужского монастыря 
г. Самара Фома (Мосолов) и клирики 
самарских храмов. Литургию сопрово-
ждало пение большого хора Самарской 
православной духовной семинарии под 
руководством игумена Никона (Ратни-
кова).

По окончании богослужения архи-
мандрит Аристарх (Безлапов) поздра-
вил владыку Сергия с престольным 
праздником. Он также отметил: «Уже 
девять лет совершается ежедневное 
богослужение в нашей обители. За этот 
короткий срок совершилось чудо Божие 
– на красивейшем берегу Волги возник 
величественный монастырский ком-
плекс. Но никакое чудо Божие не совер-
шается без человеческой веры и любви, 
и этот дивный монастырь не смог бы 
появиться без Вашего попечения и 
Ваших молитв. Мы искренне благода-
рим Вас, Владыка, и призываем на Вас 
Покров Божий на многая и благая лета». 

Владыка искренне поблагодарил за 
поздравления и обратился ко всем 
собравшимся в храме на престольный 
праздник. 

Он рассказал, что некогда Богу 
было угодно воздвигнуть в этом месте 
храм, который впоследствии был раз-
рушен, но по истечении времени Божи-
ей милостью и трудами многих благо-
творителей был восстановлен и, более 
того, здесь образовалась мужская оби-
тель в честь Казанской иконы Божией 
Матери. «Неслучайно, - подчеркнул 
архипастырь, - этот монастырский ком-
плекс исполнен с особым тщанием и 
архитектурным достоинством. И коло-
кольня, выполненная в виде маяка, рас-
положенная на берегу великой нашей 
Волги, указывает путь каждому челове-
ку в земной жизни, чтобы он не сбился 
с пути, сохранил свою внутреннюю 
целостность и явил ту божественную 
красоту и правду Божию, к которой 
должен стремиться каждый человек. 
Православная вера - это особый Божий 
дар и милость, которую имеет русский 
народ. Реки слез и море крови были 
пролиты в ХХ веке, когда народ отсту-
пил от своей веры. Божией милостью 
сейчас все возвращается на круги своя. 

Православная вера - это наша прав-
да и наше национальное самосознание. 

То, чего боятся наши враги: видимые и 
невидимые. Человеку без Бога состоять-
ся невозможно. Только в Боге человек 
находит смысл бытия, понимание добра 
и зла и осознает свою сопричастность к 
тайне Христовой. Русский народ полу-
чил столько явленных икон в разных 
уголках нашей необъятной Родины. Это 
значит, что молитвенный подвиг наро-
да однажды был услышан через наших 
святых и Божия Матерь являла нам 
свою милость. И сегодня, прославляя 
этот дивный образ Божией Матери, мы 
вновь и вновь взываем: «Заступнице 
усердная, Мати Господа Вышняго, за 
всех молиши Сына Твоего Христа Бога 
нашего, и всем твориши спастися, в дер-
жавный Твой покров притекающим». С 
праздником вас всех поздравляю!» 

Об истории явления образа Божией 
Матери «Казанская» рассказал архи-
мандрит Вениамин (Лабутин): 

- Чудесное явление Казанской 
иконы Божией Матери Одигитрии 
совершилось 8 июля 1579 года, через 
четверть века после покорения Казан-
ского ханства во время похода во главе 
с царем Иоанном Грозным (1552). Бого-
матерь является во сне девице Матроне 
и повелевает ей взять Ее образ, кото-
рый был спрятан еще до осады Казани 
тайными исповедниками христиан-
ства, которые скрывались в этом горо-
де. Вначале никто не поверил Матроне, 
и лишь после третьего видения икона 
была обретена. Обретает ее священник 
Ермолай из храма в честь Святителя 
Николая, которому впоследствии было 
суждено стать Патриархом Московским 
и всея Руси Ермогеном. В том же храме 
в честь Святителя Николая перед ико-
ной был отслужен первый молебен. 

Воистину сила Божия в немощи 
человеческой совершается. Когда мы 
сильны, богаты, здоровы, мы забываем 
Бога и свои заслуги приписываем себе. 
Но когда приходит беда, мы осознаем 
свою немощь. Мы смиряем себя, обра-
щаемся к Богу и по молитвам Пресвя-
той Богородицы получаем у Бога 
помощь и избавление. Так произошло в 
граде Казани – прекратились пожары, 
бунты, и жители с особым благоговени-
ем стали молиться обретенному образу. 
И мало кто знал, что через несколько 
столетий эта икона станет великой 
защитницей Руси. В 1584 году, через 
пять лет после явления образа, умирает 
царь Иоанн Грозный. Затем еще пят-
надцать лет правит его сын Федор 
Иоаннович. После его кончины дина-
стия Рюриковичей прерывается. Начи-
нается борьба за власть, наступает 
Смутное время. Рухнула царская власть, 
страна подверглась агрессии поляков, 
литовцев, шведов и иных народов, 
которые захватывали и грабили рус-
ские города, разрушали монастыри, и 

казалось, что Россия уже никогда не 
возродится. На русском престоле ока-
зался польский принц, который обе-
щал ввести на Руси католичество и при-
соединить Россию к европейским госу-
дарствам. И в этой ситуации единствен-
ным защитником Православия оказал-
ся священномученик Ермоген, Патри-
арх Московский. Тот священник, кото-
рый в прошлом обретал Казанский 
образ. Он был схвачен за свое муже-
ство, за нежелание принять отступле-
ние от истины и брошен в темницу, где 
медленно угасал от голода. Но перед 
смертью он послал гонцов в разные 
города России с призывом встать за дом 
Пресвятой Богородицы. Смутное время 
- поистине тяжелое время в истории 
России. Много людей погибло. Много 
городов было разрушено. 

Но почему это Смутное время, эта 
страшная беда пришла на Русь? Потому 
что наш народ в очередной раз забыл 
свое предназначение. Погнался за бле-
ском роскоши, за западными традици-
ями, пожелал, чтобы Россия стала стра-
ной не православной, а страной богатой 
и европейской. В сегодняшнем еван-
гельском чтении говорится о сестрах 
Марфе и Марии. Марфа заботилась об 
убранстве дома, готовила еду, а Мария 
слушала Иисуса. И как сказано в Еван-
гелии, Мария «благую часть избрала, 
которая не отымется от нея». 

Каждый народ имеет свое предна-
значение в истории. Кто-то создает 
огромные империи, завоевывая окрест-
ные народы, кто-то - торговые импе-
рии, как, например, Америка. А России 
было суждено стать оплотом Правосла-
вия, хранить святую веру, которую нам 
передали апостолы. И вот когда наш 
народ верен своему предназначению, 
когда Русь является Святой Русью, 
когда Православие - закон нашей 
жизни, тогда Россия процветает. Но 
стоит только нам изменить этому пред-
назначению, как это произошло в Смут-
ное время, как было и в 1917 году, так 
Россия начинает распадаться на части 
через великие бедствия, гибель людей 
и многие соблазны. 

Когда наш народ окунулся в бездну 
забвения святоотеческих заповедей, 
братоубийственных войн и прочего без-
умия, опять пришла помощь Божия. Но 
помощь Божия совершается, когда 
человек готов раскаяться и изменить 
свою жизнь, когда он готов услышать 
голос Божий, звучащий в его сердце. 
Грамоты Патриарха Ермогена получи-
ли в разных городах России. Люди слу-
шали о бедствиях Руси, кто-то плакал, 
кто-то осуждал, и все расходились по 
своим домам. И ничего не менялось. А 
в Нижнем Новгороде встал Козьма 
Минин и сказал: «Люди русские, земля 
наша погибает. Дадим четверть денег, 

соберем войско и спасем Россию». А что 
такое четверть денег? Это четвертая 
часть всего движимого и недвижимого 
имущества. Люди снимали с себя серь-
ги, кольца, отдавали свои «гробовые 
деньги», чтобы собрать армию. Любовь 
всегда подразумевает жертвенность. 
Без жертвенности нет любви. И вот 
собирается ополчение, и Патриарх 
Ермоген благословляет взять Казан-
ский образ. Был послан список иконы 
из Казани, и с этим списком в 1612 году 
ополченцы дошли до Ярославля, где 
собрали Совет всея земли, а затем оса-
дили Москву. 

К Москве подошло огромное войско 
гетмана Ходкевича, которое должно 
было соединиться с блокированным в 
Москве польским гарнизоном. И вот в 
последний момент в русском войске 
начались распри. Казаки ушли, разби-
ли свой лагерь на холме. И казалось, 
что русское войско будет разбито. Дей-
ствительно, поляки 21 октября 1612 
года начали наступление на русские 
позиции и стали теснить русские вой-
ска. Но накануне Преподобный Сергий 
является одному благочестивому архи-
епископу и говорит ему: «По молитвам 
Божией Матери Господь помиловал 
Россию и сменил суд свой на милость - 
завтра Россия будет спасена». И вот в 
решающий момент битвы от Казанской 
иконы Божией Матери исходят ослепи-
тельные лучи света, которые дают силы 
ослабевшему русскому духу и поселяют 
страх и неуверенность в сердцах поля-
ков. Польское войско было опрокинуто 
и бежало, оставив артиллерию, боепри-
пасы и продовольствие. А через две 
недели капитулировал польский гар-
низон в Кремле. А еще через два месяца 
на русский престол был возведен Миха-
ил Федорович Романов. Россия была 
спасена. Она вновь возродилась как 
великая держава.

Пред Казанским образом молились 
наши предки в грозные годы нашествия 
Наполеона и в годы Великой Отече-
ственной войны. Сейчас многочислен-
ные списки этой святой иконы напоми-
нают нам о том, что Русь должна быть 
Святой. Что если наш народ снова изме-
нит своему предназначению – быть 
православным народом – вновь пойдет 
за мишурой запада, за их презренными 
деньгами, за которыми слезы, страда-
ния, нравственные беззакония и безраз-
личие к проблемам духа. Та волна нена-
висти, с которой мы сейчас сталкиваем-
ся по отношению к России со стороны 
Америки, Германии и других стран 
Европы не потому, что мы не ведем ту 
или иную политику. Нас ненавидят за 
то, что мы православные, что мы не 
хотим жить по законам греха. Что мы 
хотим иметь себя народом Божиим, а 
Россию домом Пресвятой Богородицы. 
К сожалению, не все в нашей стране это 
понимают. Не все готовы нести бремя 
Третьего Рима, бремя Животворящего 
Креста Господня. Но третьего нам не 
дано. И у нас есть великая Заступница 
– Царица Небесная, которая дает нам 
силы противостоять злу во всех обли-
чьях. Пресвятая Богородица, спаси 
землю русскую и помилуй всех нас! 

После причастия состоялся крест-
ный ход с Казанской иконой Божией 
Матери по всей территории монастыря. 

А в народе уже сложилось такое 
мнение: как на Святой горе Афон есть 
Лавра Афанасия Афонского, так у нас в 
селе Винновка на берегу Волги есть 
величественный Свято-Богородичный 
мужской монастырь в честь Казанской 
иконы Божией Матери. Все больше 
обителей рождается на Самарской 
земле, и называют уже нашу землю 
Волжским Афоном.

Наталия Петровская

ПРАЗДНИК НА ВОЛЖСКОМ АФОНЕ

Свято-Богородичный Казанский мужской монастырь в Винновке
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ЕПАРХИАЛЬНЫЙ ДОМ
Накануне празднования 

памяти святого равноапо-
стольного князя Владими-

ра Патриарх Кирилл освятил 
только что восстановленный 
Князь-Владимирский храм в зна-
менитом Епархиальном доме 
Москвы. И почти одновременно с 
этим в Епархиальный дом приез-
жал Президент России Владимир 
Владимирович Путин. Об исто-
рии уникального здания, его воз-
вращении и воссоздании расска-
зал ректор Свято-Тихоновского 
православного университета про-
тоиерей Владимир Воробьев.

- Чем ценен Епархиальный 
дом для Церкви и для культур-
ной и духовной истории Москвы?

- Этот дом, построенный в 1901 году 
на собранные с церковного народа 
деньги, предназначался для народного 
просвещения. Он был задуман митро-
политом Владимиром (Богоявлен-
ским) как центр духовного просвеще-
ния, образования, патриотического 
воспитания и социальной деятельно-
сти Русской Православной Церкви. В 
нем действовали общества любителей 
просвещения, разные братства, прохо-
дил пастырский семинар, размещались 
пастырские курсы, были открыты пер-
вые высшие богословские курсы, а 
потом и первый богословский институт 
для мирян. Мы написали большую 
книгу об истории дома, сравнили с тем, 
что мы делаем сейчас, и почувствова-
ли, что наш университет - в какой-то 
мере «калька» Епархиального дома.

- Говорят, найти это здание 
было чуть ли не труднее, чем 
восстановить?

- Да, мы пошли искать этот дом, 
поскольку наш университет носил имя 
святителя Тихона, Патриарха Москов-
ского, как раз избранного на патриар-
ший престол в Епархиальном доме. 
Знали только адрес: Лихов переулок, 
дом 6. Но, придя по нему, не увидели 
ничего похожего. Мы решили, что тот 
дом снесен, а на его месте построена 
«коробка» в советском стиле. И только 
когда вошли внутрь, стали понемногу 
различать архитектурные остатки доре-
волюционного здания. После револю-
ции дом был отобран и перестроен до 
неузнаваемости. Храм железобетонны-
ми перекрытиями разделили на шесть 
этажей. Арка, соединявшая храм с 
Соборной палатой, была заложена кир-
пичом. А в алтаре находилась слесар-
ная мастерская. Нам захотелось вер-
нуть его Церкви и восстановить. Для 
нас же это было не только необходимое 
университету большое здание, но пре-
жде всего большая святыня. В этом зда-
нии проходил самый великий за всю 
историю Русской Церкви церковный 
Собор. Он не только восстановил патри-
аршество и избрал Патриарха Тихона, 
но и подготовил Церковь к наступаю-
щему гонению, объединил ее членов и 
во многом вдохновил на подвиг испо-
ведничества и мученичества.

Посмотрите на лики соборян, отцов 
Собора - это же были великие люди. 
Более половины всех делегатов собора 
были репрессированы. Почти пятьде-
сят причислены к лику святых. Идеи 
того Собора были восприняты не толь-
ко православным миром, его материа-
лы изучали католики, готовя свой зна-
менитый Второй Ватиканский собор. 
Собор шел почти год и оставил в насле-
дие богатейшие материалы, которые 
актуальны и сейчас.

- Восстановление дома пол-
ностью завершено?

- Нам еще нужно отделать часть 
помещения. Но главная историческая 
часть здания на первом и втором эта-
жах, где находится Соборная палата и 
храм святого Владимира, отреставри-

рованы. Мы благодарны за помощь 
Святейшему Патриарху Кириллу, 
Администрации Президента и самому 
президенту. И не только за помощь в 
восстановлении. Этот дом на самом 
деле было трудно не только найти и 
восстановить, но и вернуть Церкви. На 
возвращение ушло 12 лет. С 1992 года 
Патриарх Алексий II подписывал пись-
ма президенту Ельцину, но сделать 
ничего не получалось.

- Но в нем же размещалась 
невинная студия документаль-
ных фильмов...

- Да. Но они устроили ложное бан-
кротство. А если государственная 
фирма признается банкротом, то ее 
недвижимое имущество можно про-
дать в частные руки. Они воспользова-
лись этой процедурой и продали Епар-
хиальный дом. Несмотря на просьбы 
Патриарха предотвратить эту продажу, 
мы прошли через 30 судов.

После продажи нам стало ясно, что 
дом снесут и построят на его месте - в 
черте Садового кольца - какой-нибудь 
офис или гостиницу. Суды шли очень 
трудно. Нашего адвоката Георгия Н., 
замечательного специалиста по лож-
ным банкротствам, расстреляли. Но 
мы все-таки выиграли последние суды 
- во многом благодаря его умению. В 
2004 году дом был возвращен Русской 
Православной Церкви для размеще-
ния в нем Свято-Тихоновского право-
славного гуманитарного университета, 
выдающего, подчеркну, дипломы госу-
дарственного образца.

- А что вам все-таки помогло 
выиграть эту борьбу?

- На этот счет было решение прави-
тельства. Нам помогала Администра-
ция Президента, лично Георгий Пол-
тавченко.

- Восстановить здание было 
легче?

- Когда мы получили дом, он был в 
аварийном состоянии. Понемножку 
мы чинили фасады, крышу, восстанав-
ливали купол, освобождали храм от 
перекрытий, разбирали перегородки. 
Но современные нормы строительства 
требуют новых коммуникаций. В 2010 
году к нам приехал Патриарх Кирилл и 
выразил пожелание более ускоренного 
восстановления, но у нас все равно не 
получалось собрать нужные средства. 
И только когда года два-три назад я 
обратился к Святейшему Патриарху с 
предложением к 1000-летию престав-
ления князя Владимира восстановить 
наш исторический Князь-Влади мир-
ский храм и Соборную палату, он стал 
председателем попечительского сове-
та. А сопредседателем - представитель 
президента в Центральном федераль-

ном округе Александр Беглов. В итоге 
нас включили в президентскую про-
грамму празднования тысячелетия 
преставления князя Владимира. В про-
грамме был специальный пункт о вос-
становлении Епархиального дома и 
Князь-Владимирского храма. Хотя 
из-за экономического кризиса бюд-
жетное финансирование было сведено 
к минимуму и деньги нам дали лишь 
на восстановление Соборной палаты, 
все остальное нам удалось восстано-
вить на внебюджетные деньги. Нам 
помог Аркадий Романович Ротенберг, 
ремонт курировал Владимир Ресин.

Два года шли интенсивные работы, 
в стройке участвовали и студенты, и 
преподаватели, и архитекторы. Храм 
расписывали наши иконописцы с 
факультета церковных художеств. И 
было очень много помощников со сто-
роны. К маю опять остались без денег, 
уже рабочие стали расходиться, но 
чудом деньги нашлись. Помог главный 
спонсор нашего университета Евгений 
Юрьев и другие. Мэр Москвы Сергей 
Собянин и префект Центрального 
округа Виктор Фуер помогли нам в бла-
гоустройстве территории, и у нас поя-
вился неожиданный блеск.

- Что удалось восстановить 
из старого вида дома и храма?

- Мы проводили исследовательские 
работы, снимая штукатурку, сохраняли 
все, что находили под ней, разыскива-
ли проектные документы. Хотя фото-
графий было очень мало, мы все-таки 
постарались восстановить все так, как 
было. Иконостас в храме, например, 
делали в соответствии с фотография-
ми. Роспись же церкви не сохранилась, 
нам пришлось ее расписывать заново. 
Храм изначально был расписан в  псев-
довизантийском стиле и стиле русского 
модерна - такой смешанный, несколь-
ко эклектичный стиль.

Если в Марфо-Мариинской обите-
ли стиль задавал Михаил Нестеров, то 
у нас художник Василий Гурьянов. Мы 
постарались учесть все тонкости и сде-
лать хорошую роспись. За всем этим 
следил художественный совет нашего 
университета и специальный предста-
витель Патриарха.

- Что разместится в Епархи-
альном доме?

- Богословский факультет Свято-
Ти хо новского гуманитарного универ-
ситета и православный Свято-Тихо нов-
ский богословский институт, ректорат, 
библиотека, небольшой музей, в кото-
ром мы будем выставлять иконы и 
шитье, а также рассказывать об исто-
рии гонений на Православную Цер-
ковь в XX веке.  

Протоиерей Владимир  Воробьев, 
Елена  Яковлева, РГ

В течение трех столетий внача-
ле Польша, затем Австро-
Венгрия, Германия, а теперь 

США взращивали украинский 
сепаратизм. Для этого они скон-
струировали украинскую нацию – 
русских, ненавидящих все русское 
и преклоняющихся перед всем 
европейским.

Вплоть до распада СССР этот проект 
не имел больших успехов, ограничив-
шись временным установлением на 
немецких штыках Украинской народ-
ной республики в 1918 году и формиро-
ванием подчиненных оккупационным 
властям организаций украинских наци-
оналистов в 1941–1944-м. Всякий раз, 
чтобы удержать выращенных ими укра-
инских националистов у власти, немцы 
прибегали к террору против местного 
населения. Начиная с геноцида против 
русин, организованного австрийцами в 
годы Первой мировой войны, и закан-
чивая массовыми карательными опера-
циями против населения оккупирован-
ной фашистами Украины во Вторую 
мировую. Сегодня эту традицию про-
должают американцы, установившие 
контроль над Украиной после органи-
зованного ими переворота 21 февраля 
2014 года и приведения к власти мари-
онеточной нацистской хунты.

Отбросив условности, спецслужбы 
США руками выращенных ими наци-
стов организовали террор против рус-
ского населения. Украинские неофаши-
сты под руководством американских 
кураторов и инструкторов совершают 
военные преступления в Донбассе, при-
нудительно мобилизуют юношей «на 
войну с русскими», принося их в жерт-
ву украинскому нацизму. Последний 
стал идеологией киевского режима, 
который ведет свое происхождение от 
приспешников Гитлера, осужденных 
Нюрнбергским трибуналом как воен-
ные преступники.

ВОЙНА ДО ПОТЕРИ СОЗНАНИЯ

Целью американской политики на 
Украине является не защита ее интере-
сов и не ее социально-экономическое 
развитие. Эта цель сводится к исполь-
зованию искусственно выращенных из 
оболваненных нацистской пропаган-
дой поверивших в свое украинство рус-
ских как пушечного мяса для развязы-
вания войны с Россией в расчете на втя-
гивание в эту войну европейских пар-
тнеров по НАТО. И Первая, и Вторая 
мировые войны в Европе считаются 
американскими историками хорошими 
войнами. Они обезпечили подъем аме-
риканской экономики за счет переме-
щения за океан накопленных в Европе 
богатств, капиталов, имевшихся умов и 
технологий. На этих войнах США 
выросли в мирового лидера, установив 
гегемонию над европейскими странами 
и их бывшими колониями. И сегодня 
американская геополитика делает став-
ку на разжигание мировой войны в 
Европе как на на испытанное средство 
усиления своего могущества.

Кажущуюся многим нашим экспер-
там смешной агрессивность и оголте-
лость американских политиков следует 
воспринимать очень серьезно. Она 
нацелена на разжигание войны, а 
откровенная ложь и даже показная глу-
пость американских спикеров призва-
ны лишь закамуфлировать серьезность 
намерений заокеанского олигархата. 
Сохранить свое глобальное доминиро-
вание он может только посредством 
развязывания мировой войны. Нали-
чие оружия массового поражения меня-
ет характер этой войны. Специалисты 
называют ее гибридной, поскольку в 
ход идут не столько вооруженные силы, 
сколько информационные, финансо-
вые, когнитивные технологии, при-
званные максимально ослабить и дезо-
риентировать противника. И только 
когда последний настолько деморали-
зован, что не может оказать достойного 
сопротивления, для фиксации победы 
и показательной расправы над непо-
корными прибегают к военным опера-
циям, больше похожим на карательные 
акции, чем на боевые действия.

Освящение Князь-Владимирского храма в знаменитом Епархиальном доме Москвы
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Именно так – без кровопролитных 
боевых столкновений - США провели 
оккупацию Ирака, Югославии, Ливии, 
Грузии и Украины. Ключевое значение в 
гибридной войне придается умелому 
сочетанию финансовых, информацион-
ных и когнитивных технологий. На 
финансовом фронте США имеют страте-
гическое преимущество благодаря воз-
можности эмитировать мировые деньги 
и проводить валютно-финансовые атаки 
на национальные экономики любой 
мощности. На информационном фронте 
США безраздельно господствуют в про-
странстве мировых электронных СМИ, 
доминируют на мировом кино- и телеви-
зионном рынке, контролируют глобаль-
ные телекоммуникационные сети. Соче-
тая валютно-финансовую агрессию в 
экономике и информационную обработ-
ку общественного сознания, США могут 
манипулировать мотивами поведения 
национальных властвующих элит. Клю-
чевую роль в этом играет когнитивное 
оружие – поражение сознания нацио-
нальных лидеров ложным пониманием 
сути происходящих событий и нужными 
для американской агрессии смыслами.

Выше было упомянуто значение 
применявшегося США когнитивного 
оружия для дезориентации руководства 
СССР и затем России. Чтобы оно срабо-
тало, нужно вызвать у противника дове-
рие к себе и выбить у него возможность 
выработки объективного представления 
о происходящем. Первое достигается 
лестью, подкупом, обманом. Второе – 
дискредитацией национального экс-
пертного сообщества и подменой его 
агентами влияния, их продвижением во 
все структуры власти, СМИ, в высшие 
деловые, культурные и интеллектуаль-
ные слои общества. Часто применяемым 
способом решения этой двойной задачи 
является вытягивание руководителей 
первого уровня из национальной среды 
общения в международную с навязыва-
нием им обаятельных иностранных и 
уже подготовленных национальных 
«лучших в мире» экспертов и консуль-
тантов. Этот способ великолепно срабо-
тал в отношении Горбачева и Ельцина, 
«новым мышлением» которых манипу-
лировали специально подготовленные 
на Западе эксперты при изоляции авто-
ритетных отечественных ученых и спе-
циалистов. Он сработал также в отноше-
нии Януковича, сознанием которого 
манипулировали американские совет-
ники, а на последнем этапе – непосред-
ственно лидеры западных стран.

Понимание технологии поражения 
сознания когнитивным оружием не дает 
от него автоматической защиты. Даже 
весьма умные, честные и порядочные 
люди, обладающие большим жизнен-
ным и политическим опытом, могут 
стать объектом поражения. Ярким при-
мером его успешного применения явля-
ется наше собственное политическое 
сознание, в котором легко путаются 
причинно-следственные связи. Оценки 
и рейтинги, фабрикуемые американски-
ми институтами исходя из своих интере-
сов, воспринимаются как истинные 
вопреки объективной реальности. Объ-
ективно провальные результаты макроэ-
кономической политики выдаются за 
большие достижения, а ответственные 
за катастрофические последствия своих 
решений лица объявляются лучшими в 
мире министрами, банкирами, специа-
листами, самыми влиятельными и 
умными людьми. И как ни странно, это 
до сих пор работает. Развернутая амери-
канцами сеть агентов влияния 
по-прежнему формирует макроэконо-
мическую политику, подставляя Россию 
под удары ведущейся США валютно-
финансовой войны. И хотя ущерб от про-
водимой под руководством американ-
ских агентов влияния макроэкономиче-
ской политики уже намного превысил 
материальные потери СССР вследствие 

немецко-фашистской агрессии, они 
пользуются неизменным доверием и 
продолжают определять экономическую 
политику государства.

Поражение сознания российской 
властвующей элиты американским ког-
нитивным оружием дает свои плоды, 
ослабляя Россию и усиливая США и 
НАТО.

Проигрывая войну на валютно-
финансовом фронте, где ежегодные пря-
мые потери исчисляются 150 миллиар-
дами долларов вывозимого из России в 
западную финансовую систему капита-
ла, а совокупный ущерб эквивалентен 
половине производственного потенциа-
ла, Россия долго не продержится. Уже в 
этом году вместо объективно возможно-
го 10-процентого роста производства и 
инвестиций мы получаем 5-процентное 
падение, а по уровню бедности откаты-
ваемся более чем на десятилетие назад.

Косвенно признав легитимность 
украинского нацистского режима, мы 
проигрываем войну и на когнитивно-
информационном фронте, отдавая стра-
тегическую инициативу противнику. 
Хотя при системном подходе и опираясь 
на международное право, можно было 
бы вывести украинских нацистов на 
чистую воду, раскрывая живущим на 
Украине русским людям правду о мани-
пулировании их сознанием и освобож-
дая русскую землю от поставленного 
американцами неофашистского оккупа-
ционного режима.

Вне зависимости от позиции России 
американцы схватку за лидерство с Кита-
ем проиграют. Такова логика смены 
мирохозяйственных укладов, в которую 
полностью вписывается разворачиваю-
щаяся против нас гибридная война со 
стороны США и их союзников по НАТО. 
Созданная в Китае с учетом нашего исто-
рического опыта система институтов 
интегрального общества, сочетающая 
преимущества социалистического и 
капиталистического строя, убедительно 
демонстрирует свое превосходство над 
американской системой олигархическо-
го капитализма. Вместе с Японией, 
Индией, Кореей, Вьетнамом, Малайзи-
ей, Индонезией Китай формирует новый 
центр мирового экономического разви-
тия на основе нового технологического 
уклада и создает новый мирохозяйствен-
ный уклад. В отличие от глобальной 
либерализации, исходя из интересов 
американской финансовой олигархии, 
новый мировой порядок будет строиться 
на основе признания разнообразия 
стран, уважения к их суверенитету, на 
равноправной, справедливой и взаимо-
выгодной основе.

Англосаксонская геополитика ухо-
дит в прошлое. Вместе с самой геополи-
тикой, как псевдонаукой, призванной 
закамуфлировать англосаксонскую или 
германскую агрессию. Китайская поли-

тическая система надежно защищена от 
когнитивного оружия. То же касается 
настрадавшейся от колониального гнета 
англичан Индии, испытавшего ужасы 
войны с США Вьетнама. Нет доверия к 
американцам в Южной Америке, хлеб-
нувшей «Америки для американцев». 
Японцы скоро отметят семидесятилетие 
американских атомных бомбардировок.

ФИЛОСОФИЯ ПОБЕДИТЕЛЕЙ

Пространство американской гегемо-
нии неумолимо сужается. Современные 
властвующие элиты стран БРИКС и их 
партнеров по интеграции едва ли пойдут 
на поводу у англосаксонской геополити-
ки. Секрет ее поразительной эффектив-
ности, который кроется за туманом без-
смысленных абстракций и высокопар-
ных фраз, весьма банален – коварство, 
подлость и обман. За исключением Евро-
пы и Северной Америки она больше не 
работает. Но продолжает частично рабо-
тать на постсоветском пространстве, 
делая нас уязвимыми в отношении оче-
редной западной агрессии. Эта уязви-
мость порождает у американских геопо-
литиков эйфорию ощущения близкой 
победы, что делает их крайне самоуве-
ренными и очень опасными. Нагнетае-
мая ими русофобия вполне может под-
жечь пламя новой войны в Европе, кото-
рая будет вестись на уничтожение рус-
ского мира руками русских же людей на 
радость американо-европейским геопо-
литикам.

Чтобы выстоять в развернутой аме-
риканцами гибридной войне, необходи-
мо прежде всего защитить себя от ее 
главных поражающих факторов – ког-
нитивного, валютно-финансового и 
информационного оружия. Сделать это 
несложно, освободив денежные власти 
от американских агентов влияния и 
перейдя на внутренние источники кре-
дита на основе суверенной денежно-
кредитной политики. Проведя дедолла-
ризацию и деофшоризацию экономики, 
Россия не только обретет самостоятель-
ность, но и сможет восстановить свой 
научно-производственный потенциал, а 
также ослабит возможности американ-
ской агрессии, базирующиеся на исполь-
зовании доллара в качестве мировой 
валюты, что позволяет финансировать 
гибридную войну за счет противника.

Защитой от информационного ору-
жия является правда, которая заключа-
ется в том, что американская геополити-
ка угрожает миру разрушительным хао-
сом и мировой войной, опирающейся на 
искусственную реинкарнацию навсегда, 
казалось бы, изжитых форм человеконе-
навистнических идеологий нацизма и 
религиозного фанатизма на фоне 
морального разложения западной вла-
ствующей элиты. Опираясь на эту прав-
ду, необходимо перехватывать стратеги-
ческую инициативу в разрешении укра-

инского кризиса на идейно-полити чес-
кой платформе решений Нюрнбергского 
трибунала. Это откроет путь к формиро-
ванию широкой антивоенной коалиции 
стран, заинтересованных в переходе к 
новому мирохозяйственному укладу, в 
котором отношения финансовой эксплу-
атации сменятся отношениями прагма-
тичного сотрудничества и, в отличие от 
либеральной глобализации, ради инте-
ресов финансовой олигархии будет про-
водиться политика устойчивого развития 
исходя из общечеловеческих интересов.

Разумеется, переход к новому миро-
хозяйственному укладу не избавит авто-
матически мир от конфликтов. Китай-
ская внешнеполитическая стратегия нео-
бязательно будет гуманистической – 
достаточно прочитать знаменитые «36 
стратагем», чтобы оценить готовность 
применять самые разнообразные методы 
достижения своих интересов, в том числе 
весьма далекие от привычных нам норм 
христианской морали. Иллюзии идеоло-
гии светлого коммунистического буду-
щего для всего человечества чужды руко-
водству КНР, которое строит социализм с 
китайской спецификой, суть которой 
сводится к жесткому преследованию соб-
ственных национальных интересов на 
основе социалистической идеологии 
общенародного блага и конфуцианских 
принципов ответственного государствен-
ного правления. В определенной степени 
эта философия напоминает сталинскую 
идеологему построения социализма в 
одной стране. Только в отличие от свой-
ственного советскому социализму интер-
национализма, китайская версия ориен-
тирована исключительно на националь-
ные интересы. Но, по меньшей мере, они 
прагматичны и понятны. Прежде всего 
– построение общества средней зажиточ-
ности. Для этого в отличие от англосак-
сонской геополитики мирового господ-
ства Китаю нужны мир и активное внеш-
неэкономическое сотрудничество. И 
категорически не нужна разворачивае-
мая американцами мировая война.

Хотя у Китая нет исторического 
опыта проведения глобальной политики, 
у него есть четкая стратегия развития. У 
России есть опыт проведения глобальной 
политики, но нет стратегии развития. Без 
ее разработки и последовательного про-
ведения в жизнь исторический опыт не 
поможет. Чтобы не оказаться вновь на 
периферии, теперь уже не США, а Китая, 
необходимы идеология и стратегия раз-
вития. Такая идеология – неоконсерва-
тивного синтеза религиозной традиции, 
социализма, демократии, планируемой 
рыночной экономики в интегральном 
строе в общих чертах разработана. Стра-
тегия развития, учитывающая долго-
срочные закономерности технико-
экономического развития, – тоже. Не 
хватает только политической воли, пара-
лизованной офшорным олигархатом.

Россия может стать лидером процес-
са формирования нового мирохозяй-
ственного уклада и войти в состав ядра 
нового центра мирового экономического 
развития. Но сделать это, оставаясь на 
периферии американского капитализма, 
невозможно. Хуже того, оставаясь на 
этой периферии, Россия провоцирует 
агрессию США, поскольку ставит свою 
экономику в зависимость от заокеанско-
го олигархата и создает у американских 
геополитиков иллюзию легкой победы. 
Для нас, в отличие от побеждающих в 
схватке за глобальное лидерство китай-
цев, гибридная война с оккупировавши-
ми Украину американскими спецслужба-
ми приобрела экзистенциальный харак-
тер. Либо созданная ими нацистская 
химера будет нами повержена, а Русский 
мир освобожден от раскола, либо нас 
уничтожат. Так же, как в прошлые две 
отечественные войны с объединенным 
Западом, вопрос стоит ребром: кто кого?

Сергей Глазьев, академик РАН
«Военно-промышленный курьер»

«ОКНО В АЗИЮ» 
И свет во тьме светит

Доктор экономических наук, профессор С. Ю. Глазьев
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годовщины памяти убиения в 
Ипатьевском доме Екатерин-

бурга Государя Императора Нико-
лая II и всей его семьи, прокурор 
Крыма Наталья Поклонская в 
Ливадийском дворце на открытии 
памятника Николаю II особо отме-
тила: «Государь Николай II ска-
зал, что «если для спасения Рос-
сии нужна жертва, пусть буду ею я, 
потому, как нет той жертвы, кото-
рую бы я не принес во спасение 
России». Вот так он любил Рос-
сию, великую Россию, и действи-
тельно, Россия как была великой, 
так ею и остается. Самое главное, 
что наши заступники, великому-
ченики Николай Александрович и 
вся его семья каждый день ведут 
нас и показывают направление, ту 
дорогу, по которой нам нужно 
идти, чтобы Россия крепла, про-
цветала, была сильной и могучей 
державой.

То, что я говорила об отречении от 
власти - любой юрист понимает, что 
официальный документ должен обла-
дать признаками такого официального 
документа. Почему? Потому что та 
бумага, копия бумаги, которую в учеб-
никах по истории преподносили как 
отречение от власти, не имеет никакого 
юридического смысла. Это копия 
бумажки, подписанная карандашом, 
без соблюдения всех юридических и 
процессуальных процедур, форм, поэто-
му эта бумага не несет в себе юридиче-
ской силы. Все это прекрасно понима-
ют, и утверждение о якобы отречении 
от власти - это попытка переписать 
историю карандашиком, поскольку 
никакого отречения не было».

Безусловно, 2 марта 1917 года ника-
кого отречения Николая II от власти не 
было и не могло быть, так как перед 
лицом революционной опасности Госу-
дарь призывал русский народ сплотить-
ся, но не вокруг Наследника, царевича 
Алексея, который был еще слишком 
молод, и не вокруг брата, Михаила 
Александровича, принявшего Февраль-
скую революцию в свои объятия. Нико-
лай II призывал русский народ спло-
титься вокруг него, самодержца всея 
Руси, чтобы не дать упасть всей Импе-
рии, так как прекрасно понимал, что без 
него в стране произойдут колоссальные, 
губительные изменения, отбрасываю-
щие державу на сотни лет назад. Для 
лучшего понимания произошедших в 
феврале 1917 года событий нужно при-
стально рассмотреть то злодеяние, кото-
рое совершили масоны, насильственно 
отстранив Николая II от власти.

Зимой 1917 года на фронте был 
период затишья и ускоренной подготов-
ки к весеннему победоносному насту-
плению на австро-германском направ-
лении и десантной операции по захвату 
Босфорского пролива и Дарданелл. 
Однако заговорщики плели свои сети, 
умело их расставляя и предусматривая 
все до мелочей. Мировая закулиса не 
могла допустить победу России над Гер-
манией, торжество русской армии под 
руководством Николая II, влияние Госу-
даря в Палестине, а также осуществле-
ние его плана по переселению всех рос-
сийских евреев в Палестину. Этот план 
входил в полное противоречие с плана-
ми Ротшильдов, утвержденных в 1897 
году в Мюнхене на первом съезде сио-
нистов и известных под названием 
«Протоколы сионских мудрецов», впер-
вые напечатанных в России Сергеем 
Нилусом. В свою последнюю поездку по 
России к месту безчеловечной казни 
Николай II возьмет книгу С. А. Нилуса 
«Великое в малом», следуя призыву: 
«Сила Моя в немощи совершается». 
Государь был знаком с планами Рот-
шильдов и их подручных, а также род-
ственников Шиффов, Варбургов, Рок-
феллеров и Гугенхаймов - мировых бан-

киров, представлявших из себя всю 
финансовую систему США и Европы. В 
России ненавистник самодержавия и 
Императора Николая II, масон и банкир 
Яков Шифф был связан с С. Витте, А. 
Керенским, П. Милюковым и А. Ала-
дьиным, то есть всеми теми, кто активно 
влиял на политику в Империи. Эта 
группа мировых банкирских домов 
финансировала русскую революцию 
1905 года, подрывную деятельность 
революционных ячеек на территории 
России и германскую разведку, при-
званную войти в контакт не только с 
лидерами Государственной думы, но и с 
высшим военным руководством стра-
ны. Эти планы мировой закулисы пол-
ностью осуществились благодаря пре-
дательству правительства и генералите-
та Российской империи.

22 февраля 1917 года предательский 
план заговорщиков заработал. Прежде 
всего им было необходимо удалить 
Николая II из Петербурга, чтобы решить 
два главных вопроса грядущего перево-
рота: насильственное отстранение Госу-
даря от престола и организацию крова-
вых безпорядков в Петербурге, тем 
самым деморализовав работу государ-
ственных органов. Генерал-адъютант 
М. В. Алексеев, начальник штаба Став-
ки Верховного главнокомандующего, 
вызвал Николая II в Могилев для рас-
смотрения планов будущего наступле-
ния. Уже на следующий день после 
отъезда Государя из Царского Села в 
Петербурге начались безпорядки, 
вызванные ложной агитацией о нехват-
ке хлеба, в толпе рабочих и солдат - 
новобранцев появились лозунги «долой 
войну» и «долой самодержавие». Изве-
стия о безпорядках, переходивших в 
вооруженный мятеж, не достигали 
Николая II не только потому, что 
министр внутренних дел А. Д. Протопо-
пов сообщил об этом только на следую-
щий день, но и по причине фактической 
изоляции Государя в Ставке. Только 
телефонный разговор с Императрицей 
Александрой Федоровной заставил 
Николая II заволноваться и передать 
командующему Петроградским воен-
ным округом генералу С. С. Хабалову 
приказ подавить безпорядки, но гене-
рал не сделал ровным счетом ничего, 
при этом он отправил лживую теле-
грамму Государю, в которой уведомил, 
что безпорядки затихли. Но это было не 
так, мятеж разгорался с новой силой.

Утром 27 февраля А. Ф. Керенский 
организовал Военную комиссию и про-
возгласил начало операции против 
полиции - «для разгрома полицейских 
центров царизма в Петрограде». Во 
главе комиссии был поставлен масон 
Б. А. Энгельгардт, который рьяно взял-
ся за разорение полицейских участков и 
разгром военной контрразведки. Совер-
шенно очевидно, что уничтожение кон-
трразведки было выгодно немецкому 
разведывательному управлению и 
мировым банкирам, финансировавшим 
революционное подполье, теракты на 
заводах и фабриках, а также многочис-
ленные забастовки и демонстрации 
рабочих. Из 7 000 городовых за два дня 
было убито самым жестоким образом 
почти половина, их расстреливали на 
набережных Обводного канала и Невы, 
топили в прорубях, разрывали на части 
автомобилями, распинали на стенах 
домов и даже сжигали живьем. Среди 
этой озверевшей толпы большинство 
составляли инородцы и деклассирован-
ные элементы, а также солдаты-
новобранцы, слепо идущие за провока-
торами и агентами германской развед-
ки.

Генерал К. И. Глобачев писал: «Те 
зверства, которые совершались взбун-
товавшейся чернью в февральские дни 
по отношению к чинам полиции, корпу-
са жандармов и даже строевых офице-
ров, не поддаются описанию. Они 
нисколько не уступают тому, что впо-
следствии проделывали над своими 

жертвами большевики в своих чрезвы-
чайках».

Днем 28 февраля в Кронштадте про-
изошло невиданное зверство в отноше-
нии офицеров Балтийского флота, мно-
гие были убиты не только на своих слу-
жебных местах, но и в квартирах, домах. 
В руках у палачей были заранее состав-
ленные списки, самое активное участие 
в убийствах русских офицеров прини-
мали финские националисты из орга-
низации «Шюцкористо», переодетые 
матросами. 1 марта над Зимним двор-
цом был поднят красный флаг.

В то время, когда в Петербурге про-
ливалась невинная кровь защитников 
Отечества, предатель генерал-адъютант 
М. В. Алексеев коленопреклоненно умо-
лял Государя ограничить права Верхов-
ной власти, организовав «ответствен-
ное» министерство, в которое должны 
были войти «лучшие люди» Отечества, 
все те же предатели и изменники, масо-
ны и агенты мировой закулисы, кото-
рых Государь называл не иначе как 
«уголовники». С ужасом Николай II 
понял, что его предали те, кому он дове-
рял, кто должен был стоять на страже 
интересов Российской империи и само-
державия - высшее военное командова-
ние, опора России и русского народа. К 
началу 1917 года все высшее военное 
командование было вовлечено в воен-
ные масонские ложи, куда входили 
генералы: Алексеев, Рузский, Полива-
нов, Половцев, Гурко, Хабалов, Бруси-
лов, Деникин, Корнилов и князь Вязем-
ский. Впрочем, это и неудивительно, 
если даже Верховный главнокомандую-
щий до 1915 года великий князь Нико-
лай Николаевич состоял в масонской 
ложе. Показателен ответ командира 
Финляндского полка Теплова на вопрос 
о Государе: «Убью, если велено будет». 
Куратор российских масонских лож от 
Великого Востока Франции барон Сен-
шоль говорил: «Если бы царь увидел 
список русских масонов, то он нашел бы 
в нем имена лиц, очень близко к нему 
стоящих». 

Уже в апреле 1916 года на заседании 
Верховного совета Великого Востока 
народов России было решено организо-
вать Временное правительство во главе 
с князем Львовым, который с самого 
начала войны высказывался за отстра-
нение Государя от престола.

В этих условиях Государь принима-
ет единственно верное решение - ехать в 
Царское Село, а уже оттуда руководить 
подавлением вооруженного мятежа в 
Петербурге, назначив генерал-
адъютанта Н. И. Иванова Главнокоман-
дующим Петроградским Военным 
округом. Но, по воспоминаниям фран-
цузского посла Палеолога, в начале 1917 
года составился заговор великих кня-
зей, которые при использовании шты-
ков Павловского, Преображенского, 
Измайловского полков и Личного кон-
воя намеревались захватить Царское 
Село и заставить Николая II отречься от 
престола. После отхода императорского 
поезда поезд Н. И. Иванова и батальона 
Георгиевских кавалеров - гвардии Госу-
даря, так и остался стоять на путях. 
Государь остался один, введенный в 
заблуждение ложными докладами о 
том, что путь на Царское Село заблоки-
рован толпами вооруженных револю-
ционеров, был вынужден на станции 
Дно повернуть императорский поезд на 
Псков. По прибытии в Псков некоторые 
военные чины отмечали, что царский 
вагон был измят и изрешечен осколка-
ми, местами краска была облуплена, 
получается, что по императорскому 
поезду стреляли, а сам Государь пред-
ставлял впечатление сильно избитого 
человека.

После отбытия Николая II из Став-
ки Верховного главнокомандования 
генерал-адъютант М. В. Алексеев запро-
сил телеграммами всех командующих 
фронтами о желательности отречения 
Государя от престола в пользу Наслед-

ника Цесаревича Алексея Николаевича. 
2 марта ответы о поддержке отречения 
Государя были в руках у генерала от 
инфантерии Н. В. Рузского. Вот имена 
генералов, поправших свой долг: вели-
кий князь Николай Николаевич, гене-
рал от кавалерии В. В. Сахаров, генерал-
адъютант А. А. Брусилов, генерал от 
инфантерии А. Е. Эверт, генерал от 
инфантерии Н. В. Рузский, генерал-
адъютант М. В. Алексеев. Армия окон-
чательно предала своего Верховного 
главнокомандующего и Государя Нико-
лая II и изменила присяге.

И. П. Якобий, историк: 
Пока ходили докладывать Госуда-

рю, генерал Рузский, полулежа на дива-
не в купе князя Долгорукова, отвечал с 
нетерпением на многочисленные 
вопросы лиц свиты. Наконец послы-
шался глухой старческий голос мини-
стра Двора графа Фредерикса: «Нико-
лай Владимирович, вы знаете, что Его 
Величество следует в Царское Село, где 
находится сейчас императрица с боль-
ными детьми? Вы знаете, что в столице 
восстание; не имея возможности достиг-
нуть Царского, Государь решил ехать в 
Псков, чтобы посоветоваться с вами? 
Ваша обязанность помочь восстановить 
порядок». Генерал Рузский промолчал. 
Потом с насмешливой улыбкой он отче-
канил: «Теперь остается только сдаться 
на милость победителя».

Предательство совершилось, Нико-
лай II был изолирован ото всех, лишен 
поддержки войск, кабинета министров, 
не мог быть со своими больными деть-
ми, а оставался один на один с заговор-
щиками, шантажирующими его убий-
ством семьи и его самого. Иуды оши-
блись, Государь остался верен своему 
долгу Самодержца - служению России 
и русскому народу до последнего вздо-
ха, до последней капли крови. Он не 
принял навязываемого ему текста 
отречения от престола, гневно отвер-
гнув все попытки В. В. Шульгина, гене-
рала Ю. Н. Данилова, А. И. Гучкова, 
генерала Н. В. Рузского заставить его 
подписать безсмысленный и преда-
тельский акт отречения от престола. 
Текст отречения от престола, состав-
ленный директором политической 
канцелярии Н. А. Базили и генерал-
адъютантом М. В. Алексеевым и 
отправленный в Псков генералу Н. В. 
Рузскому в виде трех телеграфных чет-
вертушек, был сделан грубо и наспех в 
ночь с 1-го на 2-е марта 1917 года. Этот 
так называемый текст отречения 
«Начальнику штаба» до сих пор 
используется врагами России как доку-
мент, оправдывающий их действия и 

Николай II 2 марта 1917 года 
в царском вагоне
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ОБ ОТРЕЧЕНИИ НИКОЛАЯ II?
являющийся подтверждением гибели 
Российской империи. Но это не так!

А. Б. Разумов, проведя графологиче-
скую экспертизу текста отречения в 
2008 году, сделал следующие выводы:

1. Текст отречения составил не Госу-
дарь. Черновик был написан и отправ-
лен во Псков из Ставки в виде телеграм-
мы Алексеева, Лукомского и Базили, а 
затем кем-то доработан.

2. Текст отречения не был написан 
Государем от руки. Все известные экзем-
пляры напечатаны на машинке.

3. Три очевидца, Мордвинов, Шуль-
гин и Данилов, прямо указывают, что 
текст был напечатан на телеграфных 
бланках, несмотря на то, что военно-
походная канцелярия хранила любые 
бланки, включая бланки Царских мани-
фестов.

4. Из текста отречения видно, что 
составлен он особым образом: по смыс-
лу и количеству строк разделен на три 
абзаца, или три «четвертушки», опи-
санные Шульгиным.

5. Подписи на хранящихся в ГАРФ 
отречениях Государя от престола подде-
ланы.

6. Заверяющая надпись министра 
Императорского Двора графа Фреде-
рикса на отречении также сделана 
карандашом, а затем обведена ручкой.

Самодержец Всероссийский Госу-
дарь Император Николай II никогда не 
составлял отречение, не писал его от 
руки и не подписывал. Документ также 
не был заверен Фредериксом, что явля-
лось необходимой частью соблюдения 
протокола.

В пользу этого заключения также 
говорит и то, что Закон о престолонас-
ледии Императора Павла I от 1797 года 
не подразумевает отречения от престо-
ла, так как рассматривает император-
скую власть как священный сан, давае-
мый Церковью. Лишить самого себя 
священного сана Государь не может, 
для этого необходимо постановление 
высшей церковной власти или Собора. 
Николай II, получивший прекрасное 
юридическое образование и хорошо 
разбирающийся в законодательстве 
Российской империи, не мог не знать 
этого, поэтому любые инсинуации об 
отречении не имеют никакого смысла, 
ибо являются ложью. Со 2 марта 1917 
года и до своей безчеловечной ритуаль-
ной казни 17 июля 1918 года Государь 
Император Николай II оставался Само-
держцем Российской Империи.

Ложь об отречении Николая II 
нужна врагам России и русского народа 

еще и для того, чтобы уничтожить Рос-
сийскую империю, сделать свои челове-
коненавистнические действия вполне 
легитимными. Но Российская империя 
жива до сих пор, так как подлог с отре-
чением не прошел, и, следовательно, 
все остальные действия предателей и 
иуд всех мастей должны расцениваться 
как вооруженный государственный 
переворот с целью насильственного 
захвата власти. Юридически Россий-
ская империя существует до сих пор и 
является стеной на пути мировых сил 
зла к установлению нового мирового 
порядка с наднациональным банком, 
правительством и религией. Николай II 
один стоял перед всей этой сворой упы-
рей, и он выстоял в неравной схватке, 
ни на минуту не усомнившись в пра-
вильности своего выбора.

3 марта 1917 года исполком Петро-
совета постановил арестовать династию 
Романовых. Предательство было завер-
шено, но рано радовались преступники, 
пройдет совсем немного времени, и все 
они будут либо убиты, либо вынуждены 
бежать за границу, спасаясь от бури, 
которую они породили. Злобный и кро-
вавый палач вставал на просторах Рос-
сии, уничтожая все вокруг себя, убивая 
лучших сынов и дочерей русского наро-
да, ввергая в братоубийственную войну 
миллионы людей, так и не осознавших 
до конца всю глубину содеянного клят-
вопреступления.

Итак, отречения не было, именно 
поэтому Петросовет, сплошь состояв-
ший из масонов, постановил арестовать 
Николая II и всю его семью, а к Госуда-
рю приставил тюремщика в лице гене-
рала от инфантерии Л. Г. Корнилова, 
который часто и подолгу общался с 
Государем Императором Николаем II и 
Императрицей Александрой Федоров-
ной, настаивая на своем. На чем имен-
но? Очевидно, что арест был необходим 
заговорщикам-революционерам, чтобы 
морально сломить Николая II, вынудив 
подписать отречение, но Государь был 
непреклонен. Возникает вполне законо-
мерный вопрос: если Николай II подпи-
сал манифест об отречении, то зачем 
держать его и всю семью под арестом? 
Из опасения возможного контрреволю-
ционного заговора и возвращения 
монархии? Но кем, какими силами, 
если даже гвардия Императора - Геор-
гиевские кавалеры - предали своего 
царя и верноподданническую клятву? 
Очевидно, что если бы подобные силы 
существовали, то какой смысл был под-
писывать манифест об отречении, а 

затем дезавуировать сию бумагу - офи-
циальный документ? Естественно, что 
никакого заговора по освобождению 
Николая II не было, все были слишком 
подавлены случившимся злодеянием, 
чтобы идти с оружием в руках освобож-
дать арестованного царя. Даже этот 
факт ареста Николая II вполне доказы-
вает, что никакого отречения не было и 
не могло быть, ведь Государь обладал 
сильнейшей волей и был способен на 
самые решительные действия, если бы 
не предательство Дома Романовых и 
высшего генералитета армии, ставших в 
одночасье масонами на службе ордена 
Иезуитов и Великого Востока Франции.

Чего добивались заговорщики, 
совершая Февральскую революцию 1917 
года, создавая откровенную фальшивку 
об отречении Николая II?

1. Фальшивкой об отречении Нико-
лая II прикрывалось Временное прави-
тельство, тем самым делая Февральский 
переворот не революцией с насиль-
ственной сменой власти и арестом царя, 
а единственным способом удержать 
власть в стране, не дав распасться госу-
дарству (но уже в следующем году 
Империя распалась на части). Таким 
образом, фальшивка делала власть Вре-
менного правительства легитимной, 
как переходного правительства от 
монархии к демократическому государ-
ству.

2. Фальшивкой об отречении Нико-
лая II прикрывалась РСДРП(б), распро-
страняя миф о том, что по приказу Я. 
Свердлова Уральский комитет расстре-
лял не Николая II, а гражданина Нико-
лая Александровича Романова, тем 
самым пытаясь не только понизить зна-
чимость цареубийства, но и обелить 
себя в глазах потомков, оправдывая 
Екатеринбургское злодеяние мифом о 
возможном освобождении царя и вос-
становлении монархии. Монархии кого 
- гражданина Романова или Государя 
Императора Николая II? В этом проти-
воречии изначально заложен весь 
смысл жертвы Николая II и кровожад-
ности пламенных революционеров, 
убивших законного правителя России и 
всю его семью.

3. Фальшивкой об отречении Нико-
лая II прикрывались творцы Февраль-
ской революции и Екатеринбургского 
злодеяния - орден Иезуитов и Великий 
Восток Франции, пытаясь не допустить 
будущей конкуренции Иерусалимскому 
царю со стороны русской династии 
Романовых и исполнить пророчество о 
рождении мошиаха в России. Очевид-

но, что при правящем Доме Романовых 
будущий Иерусалимский царь-мошиах 
не мог родиться в России - оплоте пра-
вославной веры, нужна была ярко выра-
женная масонская среда - церковь сата-
ны, коей и является все масонство. При 
социализме И. В. Сталина масонство не 
могло стать руководящей и доминирую-
щей силой, а при последующем госка-
питализме именно масоны не только 
заняли все руководящие роли, но и 
начали создавать необходимую куль-
турную и мировоззренческую среду, в 
которой, по их мнению, может появить-
ся на свет будущий Иерусалимский 
царь.

4. Фальшивка об отречении Нико-
лая II нужна была масонам для того, 
чтобы наверняка избавиться от Россий-
ской империи - государства дворянских 
родов и сословий, являющихся подно-
жием и опорой царского престола. 
Именно для этого масоны инициирова-
ли переход власти от Временного пра-
вительства к Совету рабочих и крестьян-
ских депутатов, как способа окончатель-
ного уничтожения сословий - дворян-
ских родов и создания новой социаль-
ной среды, не допускающей никакой 
реинкарнации монархии в России.

5. Фальшивка об отречении Нико-
лая II нужна была и для создания, а 
главное, оправдания условий трагиче-
ских событий 19 августа 1991 года, что 
привело к распаду Советского Союза, 
межэтническим конфликтам, росту 
национализма и в конечном итоге спол-
занию к конфликту на Украине.

Таким образом, фабрикуя фаль-
шивку об отречении Николая II от вла-
сти, довершая этот подлог Екатерин-
бургским злодеянием - принесением в 
жертву Императора и всей его семьи, 
масоны - как главная движущая сила 
заговора против Николая II и всей рус-
ской государственности, создавали осо-
бую среду, в которой заботливо выра-
щивали свою конечную цель - мировое 
господство. Цель эта почти достигнута, 
осталось возвести стены своего господ-
ства, а также создать условия для покло-
нения мамоне, но на пути столь успеш-
ного плана снова стоит Россия и рус-
ский народ. Поэтому нам, русским 
людям, нужно помнить о своем предна-
значении - быть подножием удела Бого-
родицы, Заступницы земли русской, и 
служить не земному, но небесному - 
тогда мы непобедимы!

Доктор богословия, протоиерей 
Александр Федосеев и В. Максимов, 

«Созидатель»

События в России могут исключить 
из Конституции приоритет междуна-
родного права над национальным. С 
таким предложением выступил предсе-
датель Следственного комитета России 
Александр Бастрыкин. «Установление 
примата международного права еще 
при принятии Конституции РФ 1993 
года нам умело преподнесли как базо-
вую конституционную ценность право-
вого государства советники из США. 
Смешно сказать, но в докладе о проекте 
конституции, который был опублико-
ван в вашей же «Российской газете» в 
1993 году, с гордостью подчеркивалось, 
что ее положения прошли экспертизу за 
рубежом», — рассказал Бастрыкин в 
интервью «Российского газете». Он 
добавил, что критериями, определяю-
щими соотношение национального и 
международного прав, являются страте-
гические и геополитические интересы 
конкретных стран, поскольку в зависи-
мости от ситуации они могут совпадать 
не у всех. «Посмотрите на «единую» 
Европу. Стала ли она процветающим 
«государством» после глобализации? 
Многими даже европейскими полити-
ческими деятелями отмечается, что в 

силу раздирающих ее противоречий 
этот процесс плавно перетекает в откры-
тое противостояние, где господствую-
щая воля одних (Германия, Франция) 
навязывается другим. Кроме того, несо-
вместимость исторически сформиро-
вавшихся национальных культур и тра-
диций приводит к деградации нрав-
ственных ценностей», — отметил 
Бастрыкин. Кроме того, он подчеркнул, 
что не выступает против интеграции, 
однако она должна «осуществляться не 
механически, а на основе стратегиче-
ских интересов государств и с учетом их 
национальных, исторических и других 
особенностей, уважая их, а не подавляя 
посредством международного права». 

Предлагаем вниманию читателей 
фрагмент из интервью Александра 
Бастрыкина «Российской газете»:

- В среднем по стране раскрывается 
до 93 процентов убийств и до 95 процен-
тов изнасилований. Отмечу также, что 
возмездие для большинства преступни-
ков настало именно благодаря принци-
пиальной позиции следователей СКР, 
их скоординированным действиям с 
оперативными службами МВД и ФСБ 
России…

- В настоящее время продолжаем 
расследование ряда коррупционных 
уголовных дел в отношении высокопо-
ставленных чиновников и должност-
ных лиц. Среди них и бывший губер-
натор Сахалинской области Александр 
Хорошавин, который обвиняется в 
получении взяток. По первому эпизо-
ду это взятка в размере более 5,6 млн 
долларов, которые он требовал в каче-
стве «отката» по госконтракту от 
директора ООО «Сахалинская компа-
ния «Энергострой». По второму эпизо-
ду - 15 млн рублей Хорошавин получил 
в качестве взятки за действия, связан-
ные с выделением субсидий на под-
держку сельхозпроизводителей. Хотел 
бы отметить, что наши следователи 
сработали очень оперативно и успели 
наложить арест на имущество обвиня-
емого, в том числе банковские счета. 
Сам чиновник находится под стражей 
и, думаю, в скором времени предста-
нет перед судом…

- В Госдуму внесены разработан-
ные в Следственном комитете законо-
проекты о противодействии корруп-
ции и злоупотреблениям при привати-
зации, выводу капитала за рубеж для 

ухода от налогообложения, пресече-
нии финансовых пирамид, уголовно-
правовой защите предприятий, имею-
щих стратегическое значение.

Полагаю, что их реализация в усло-
виях необходимости устойчивого раз-
вития экономики России, опираясь на 
собственные ресурсы, независимую 
финансовую систему и крепкую произ-
водственную базу, укрепления соци-
альной стабильности  представляется 
весьма актуальной.

СПРАВКА 

В 2014 году следователи След-
ственного комитета направили в суд 
уголовные дела о преступлениях кор-
рупционной направленности в отно-
шении 630 лиц, обладающих особым 
правовым статусом. В их числе 12 депу-
татов законодательного органа власти 
субъекта РФ, 6 руководителей и 32 сле-
дователя МВД, 5 руководителей 
и 9 следователей Следственного коми-
тета, 11 прокуроров и 3 помощника 
прокурора, 2 судьи, 1 следователь орга-
нов наркоконтроля, 1 следователь 
ФСБ, 435 депутатов местного уровня, 
52 адвоката, 45 членов избиркомов.

СВОЕВРЕМЕННАЯ ИНИЦИАТИВА
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Двери редакции отворились, 
и на пороге показалась 
небольшого роста женщи-

на с платком в руке и с красными 
кругами под глазами. Через мину-
ту она достала платок, и стало 
понятно, в чем причина ее внеш-
него вида. Слезы неудержимыми 
струйками потекли из глаз этой 
придавленной горем матери 
шестнадцатилетнего паренька.

- Мой Димочка, - начала рассказ 
женщина, - хочет убить себя. Он стал 
неразговорчив, смотрит в пол, нерв-
ный и, самое главное, постоянно гово-
рит о безсмысленности нашей жизни. 
А позавчера случайно оставил компью-
тер включенным и задремал. Я подо-
шла, чтобы выключить его ноутбук, и 
увидела, что он, как теперь принято 
говорить у молодежи, «зависает» на 
сайте, где его ровесники на полном 
серьезе обсуждают значение и приемы 
ухода из жизни. Мне кажется, они гота-
ми себя называют.

В свои шестнадцать лет ее сын 
достаточно умный и сообразительный 
мальчик. И, главное, он добрый и 
отзывчивый сын.

- У нас сложная семья, - продолжа-
ет Ирина Михайловна (так зовут посе-
тительницу редакции), что называется 
- неполная. Папа Димы - программист, 
тоже не может жить без компьютера, 
сидел, сидел вечерами в этих «болтал-
ках» и однажды вечером ушел из дома. 
Позвонил через несколько часов и ска-
зал, что ночует у друга. Потом у него 
заболела тетка и понадобилось сидеть с 
ней вечерами, затем еще какие-то при-
чины. В общем, через месяц он ушел из 
семьи. Как выяснилось  позже, Кон-
стантин именно при помощи компью-
тера познакомился с другой женщи-
ной. Ну и пошло, поехало…

Теперь у нас приходящий папа. 
Дима тоскует по отцу. Ведь у них было 
одно страстное увлечение - компьютер. 
Он мне очень помогает, нянчится с 
двумя братиками, неплохо учится, а 
вот такая напасть.

Я стирала его брюки и случайно 
нашла записку, вернее, черновик 
послания. В ней только обрывки фраз, 
но суть понять можно. Он написал в 
ней: «Мне всегда было интересно, что 
же после жизни. Верните фотоаппарат 
Свете… Если я такой плохой, живите с 
моими братиками. Бабушка, папа, теть 
Ира, Мама, простите… Это дошло до 
критической точки. Вы правы».
Заметим сразу, несчастья в этой семье 
пока не произошло. По нашей просьбе 
этой семьей занимаются люди, кото-
рые способны предотвратить выполне-
ние решения этого подростка. Подклю-
чился к этой работе и православный 
психолог. Но нам хотелось бы, чтобы 
эта поучительная история явилась 
назиданием родителям в воспитании 
своих чад, а также послужила поводом 
к тому, чтобы наши читатели задума-
лись о видоизменившихся путях вхож-
дения греха в нашу жизнь.

…Дима рос послушным, общитель-
ным и очень веселым мальчиком. Он 
был первым и желанным ребенком. До 
окончания четвертого класса решили 
уделять ему как можно больше внима-
ния и не заводили больше детей. При-
мерно в третьем классе он уже доста-
точно хорошо освоил компьютер. 
Можно сказать, что читать и писать 
учился с помощью электроники, стал 
осваивать премудрости виртуального 
мира. После окончания третьего класса 
папа подарил ему ноутбук. Так и прохо-
дили вечера: Валерий пропадал в соци-
альных сетях, его супруга на женских 
сайтах, а Дима играл в разные игры, 
которые папа заботливо установил на 
компьютер сына. Потом разрыв роди-
телей, сделавший Димочку старшим в 
семье и душепопечителем братиков.

Он оказался хорошей нянькой. 
Днем сидел, гулял, воспитывал малы-
шей, ведь маме надо было сводить 
концы с концами и работать на трех 
работах, а вечером, когда уложит их 
спать, включал ночник и пропадал в 
сети. Мама, наработавшись и за деньги, 
и дома, засыпала, и мальчик был пре-
доставлен сам себе.

Когда ему было около 14 лет, в доме 
появился отчим. Вадим был совсем из 
другой социальной среды. Авторитар-
ной, рабочей, где родители, особенно 
отец, пользуются непререкаемым авто-
ритетом, и его слово не может быть не 
выполнено. Дима к этому не привык. 
Фраза «делай, что хочешь», но помни, 
что тебе жить, и в жизни надо быть 
успешным, была определяющей в вос-
питательной доктрине его родителей.

Поэтому отношения с Вадимом не 
сложились сразу. Тот не жил с ними 
постоянно, а оставался иногда. Когда в 
конце недели он появлялся в доме 
Голубевых, медленно и плавно их отно-
шения с пасынком начинали напоми-
нать катящийся с горы снежный ком. 
Одно сказанное слово вызывало фразу 
неприятия в ответ, затем рождалась 
тирада с другой стороны, другая пари-
ровала, добавляя эмоциональной окра-
ски и отрицательного настроя. В конце 
концов шар, натолкнувшись на необхо-
димость сосуществования в одном 
доме, словно на дерево, взрывался сот-
нями брызг и начиналось хлопанье 
дверьми, крики, извинения и повторы 
ссор.

Послушание у подростка стало мед-
ленно и постоянно стремиться к нулю, 
желание найти выход из ситуации не 
покидало его. И он нашел этот сайт 
вопросов и ответов, а также полезных 
советов на все случаи жизни, а главное, 
безпрепятственного общения не зави-
симо ни от чего. Ни от места пребыва-
ния, ни от возраста, ни пола, ни соци-
ального статуса.

Пребывание там и вызвало у маль-
чика желание суицида. Поэтому при-
смотримся к сайту «Спрашивалка» 
повнимательнее.

Очень плодотворный прием для 
определения духовной направленно-
сти того или иного ресурса, следуя апо-
стольской мудрости: «Где сокровище 
ваше, там будет и сердце ваше» (Мф. 
6,21) – определение, кому он принадле-
жит, и места регистрации. Из откры-
тых источников выяснилось, что сайт - 
социальная сеть «Спрашивалка. Ком» 
зарегистрирован в Германии. Ее сервер 
находится в Гунценхаузене (Герма-
ния), создан в 2012 году, администри-
руется из Панамы. Создатели деклари-
руют, что это сервис общения с помо-
щью вопросов и ответов.

Они пишут: «Задать вопрос челове-
ку или ответить на его вопрос — самый 
простой и эффективный способ начать 
общение, найти общие интересы и под-
ружиться. Наша цель — объединять 
и сближать людей, расширять их кру-
гозор. Мы стремимся к тому, чтобы 
каждый наш пользователь находил 
интересных ему собеседников и полу-

чал максимум удовольствия от обще-
ния». Для воплощения этих, казалось 
бы, благих целей предназначены базо-
вые ценности проекта. Вот что о них 
сказано: «Мы считаем, что вопросы 
всегда были ключом к развитию чело-
вечества. Постановка вопросов и поиск 
ответов — лучший способ познания 
окружающего мира и людей вокруг 
нас. «Спрашивалка» ориентирована 
на открытых людей. На тех, кто готов 
легко пообщаться, познакомиться, 
выразить свое личное мнение, помочь 
ответом и советом. Только общение, 
построенное на взаимном уважении, 
может быть приятным и плодотвор-
ным. При любой возможности мы под-
черкиваем значимость уважения среди 
наших пользователей и выступаем 
категорически против грубости и хам-
ства».

А вот немного статистики о количе-
стве участников ресурса. В его описа-
нии мы видим, что здесь ежедневно 
помещается: «150000 ответов, 200000 
комментариев, 50000 сообщений». 
Внушительные цифры, не правда ли? 
Если учесть, что возрастной состав 
участников «спрашки» 25-50 лет, ста-
нет понятна опасность этого информа-
ционного оружия для русский людей.

Итак, перед нами международный 
сайт для общения и обмена мнениями 
с чуждой нам идеологией западных 
ценностей, а также способностью мас-
сово зомбировать тысячи людей по 
всему миру, калеча при этом их  умы и 
души.

И это далеко не преувеличение воз-
можностей этого скрытого оружия 
гибридной войны.

История с Димой - яркое тому под-
тверждение.

А теперь попробуем сделать право-
славный анализ этого ресурса. Для 
начала узнаем о его структуре и устрой-
стве. Попасть туда очень легко: доста-
точно иметь страницу в социальных 
сетях Мой мир, ВКонтакте или Фейс-
бук. Тем, кто там находится постоянно, 
поступают приглашения посетить или 
ответить на вопросы в «Спрашивалке». 
На электронную почту присылается 
ссылка, по которой человек может 
попасть на этот ресурс и в минуту стать 
его полноправным участником. У каж-
дого есть своя страница и, главное, воз-
можность задавать любые вопросы, 
комментировать ответы и писать лич-
ные сообщения участникам. Вопросы и 
ответы могут видеть тысячи человек. И 
участвовать в их обсуждении - тоже. 
Стало быть, идет некий обмен мнения-
ми, диалоги, полилоги и личное обще-
ние - один на один. Это и подкупает 
многих. Происходит некая виртуаль-
ная замена жизни. Причем ничто не 
препятствует высказыванию любой 
ереси или оскорблений, что разжигает 
страсти и делает ресурс весьма привле-
кательным с точки зрения эгоистиче-
ского самоутверждения.

Именно страсти - причина попу-
лярности «Спрашивалки» - тот движи-
тель, который обезпечивает затмение 
ума, подчиняет душу желанию быть 

лучше, умнее, находчивее, хитрее дру-
гих и этим завоевать иллюзорную 
популярность.

Посмотрим, что происходит здесь с 
человеком.

Для начала вспомним православ-
ное определение страстей.

Мы знаем, что чувства являются 
естественными свойствами человека. С 
помощью них человек воспринимает 
собственные внутренние состояния и 
внешние воздействия. Они  составляют 
психофизическую основу всей душев-
ной и интеллектуальной жизни чело-
века. Проявление чувств может быть и 
греховным: чувство неприязни, раз-
дражительность, чувство зависти. 
Однако в отличие от страсти, чаще 
всего это не бывает устойчивым. 

Беда в том, что многие «спраши-
вальщики» не умеют отличить страсть 
от чувства, а грех от праведного поступ-
ка. И этим умело пользуются админы 
сайта. Вот живой пример. Желая про-
верить свое предположение, автор этих 
строк разместил на сайте следующий 
вопрос: «Что такое страсть? Быть 
страстным - хорошо или плохо? И что 
тогда - безстрастие?» В обсуждении 
приняли участие более 180 человек, и 
только двое из них определили страсть 
как отрицательное чувство. Большая 
часть респондентов связали его с любо-
вью и считают, что иной она быть 
попросту не может. Вот некоторые 
цитаты из таких ответов: ««Безстра-
стие - холодный рассудок… как-то скуч-
новато, страсть - это очень хорошо, без-
страстие - равнодушие, очень здорово 
быть страстным! Особенно в отноше-
ниях интимной жизни семейной пары. 
Это значит дарить друг другу неописуе-
мое наслаждение и получать разрядку, 
а безстрастие - это как холодная рыба, 
быть безучастной к происходящему, 
иметь сильные чувства - это хорошо, 
мне думается, что человек, познавший 
эти страсти, гораздо счастливее, чем не 
ведающий о них. Пусть душа сожжена, 
но она может окропиться живительной 
влагой любви другого и вновь возро-
диться из пепла и расцвести…» 

«Страсть - это сильные эмоции, 
когда нет эмоций - хуже некуда; страсть 
- хорошо, но только чтобы она быстро 
не угасла, а то потом настает разочаро-
вание; страсть - душевный огонь, без-
страсте - тихое тление; быть страстным 
- быть неравнодушным, а быть без-
страстным - быть уравновешенным и 
несчастным; быть страстным, жить 
страстями, конечно, хорошо. Иначе 
жизнь была бы совсем скучной и серой, 
безстрастие, это когда Вы (не дай Бог) в 
гробу, страстями надо жить - страстя-
ми!!! А иначе зачем?.. Страсть хороша в 
одних делах, безстрастие в других, без 
страсти и любви прожить можно, толь-
ко зачем такая жизнь, страсть, думаю, 
лучше, чем безстрастие…» Безстрастие 
ассоциируется с безразличием. А это 
одна из худших вещей. Со всей стра-
стью подходить к любимому делу вооб-
ще замечательно, положительные 
страсти мобилизуют силы человека на 
достижение социально значимых 
целей (например, страсть к искусству, 
науке, к отдельным видам трудовой 
деятельности и т. п.). “Полное отсут-
ствие страстей, если таковое могло 
быть достигнуто, привело бы к полно-
му отупению, и человек тем ближе к 
этому состоянию, чем он безпристраст-
нее, страстным быть не очень хорошо, 
потому что страсть завладевает всем 
существом и противиться ей нет сил... 
но зато какие ощущения. Поэтому я за 
страсть…»

Вот тут остановимся и продолжим 
разговор о духовной сути страстей. 
Надо заметить, что  страсть – чувство, 
доминирующее над другими побужде-
ниями человека, подчиняющее все его 
мысли, чувства и желания. В святооте-
ческой литературе страсть определяет-

ЗА СПРОС ДЕНЕГ НЕ БЕРУТ,
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ся как сильное и длительное желание, 
господствующая потребность, укоре-
нившаяся в результате прежних опы-
тов ее удовлетворения. Страсть есть 
гипертрофическое, уродливое расши-
рение естественной потребности, удо-
влетворение которой властно подчиня-
ет человека, деформируя весь строй 
эмоциональной, интеллектуальной и 
духовной жизни. Воля оказывается не 
только искаженной, но фактически 
плененной. Страсть напоминает жесто-
кого тирана, который вселился в чело-
века и мучает его. На это указывает и 
этимология слова страсть (от славян-
ского глагола «страдать»). Человек, 
одержимый страстью, страдает, потому 
что его естественные потребности 
болезненно и противоестественно рас-
ширены. Злом является не пища, а чре-
воугодие, не деторождение, а блуд, не 
деньги, а сребролюбие, не слава, а 
тщеславие. «Зла и страстей по естеству 
нет в человеке; ибо Бог не творец стра-
стей» (Преп. Иоанн Лествичник. 
Лествица. 26,67).

Святые отцы указывают, что центр 
тяжести всех страстей (включая плот-
ские) находится в области человеческо-
го духа, в его поврежденности. Они 
являются результатом удаления чело-
века от Бога и проистекающей от этого 
греховной развращенности. Поэтому 
страсть определяется как вид духовной 
болезни. Страсть и грех генетически 
связаны: первая есть хроническое 
состояние души, а грех - его актуализа-
ция. Св. Никита Стифат пишет: 
«Страсть в душе движется, а деяние 
греховное телом видимо совершается» 
(Добротолюбие. Свято-Троицкая Сер-
гиева Лавра, 1993.т.5, с.92).

Началом страсти является грехов-
ный помысел. Это как бы семя, из кото-
рого страсть  произрастает. Поэтому 
борьба с худыми (нечистыми, вредны-
ми) помыслами составляет один из 
самых существенных разделов святоо-
теческой аскетики. «Человеку надобно 
все усилие свое обращать на помыслы, 
и что служит пищею лукавым помыс-
лам, то отсекать, а устремляться мыс-
лию к Богу, и хотения помыслов не 
исполнять, но кружащиеся помыслы 
собирать отовсюду воедино, различая 
естественные помыслы от лукавых. 
Душа под грехом уподобляется как бы 
большому лесу на горе, или тростнику 
в реке, или какой-нибудь чаще терний 
и деревьев; посему намеревающиеся 
проходить сим местом должны протя-
гивать вперед руки и с усилием и тру-
дом раздвигать пред собою ветви. Так и 
душу окружает целый лес помыслов, 
внушаемых сопротивной силою; поче-
му потребны великая рачительность и 
внимательность ума, чтобы человеку 
отличать чуждые помыслы, внушае-
мые сопротивной силою» (Преп. Мака-
рий Великий. Духовные беседы).

 Святые отцы-аскеты говорят о ста-
диях постепенного образования стра-
сти. Первый импульс, который может 
стать началом этого процесса, они 
называют прилогом или приражени-
ем (слав. «приразитися» – столкнуть-
ся с кем-либо). Это греховные впечат-
ления или представления, которые 
возникают в сознании помимо воли 
человека и безо всякого его свободно-
го участия. Если душа здорова, то при-
лог умрет сам собой, ибо не сможет 
пустить внутри человека никакого 
корня. Потому прилоги не считаются 
грехом и не вменяются в вину челове-
ку. В душе порочного человека прилог 
найдет благоприятную почву. На при-
лог, вторгшийся в сознание, человек 
отвечает или отвращением, или  сочув-
ствием. Все зависит от нравственного 
устроения души. Если прилог встре-
тил сначала интерес к себе, а потом 
сочувствие, то он превратится в помы-
сел. Это, собственно, первая стадия 
страсти.

Глаза, уши, воображение - те кана-
лы, по которым входит в нас страсть. И 
тут «Спрашивалка»  - с ее отсутствием 
цензуры - лучший способ склонить 
человека ко греху. Вот он задает вопрос: 
«Кто бы хотел со мной пообщаться?» - 
и получает в ответ сотни предложений, 
вплоть до приглашения вступить в  
интимную близость, а уж о советах 
этому бедолаге - лучше умолчим. 
Кроме того, глаза здесь могут упереть-
ся в изображение собеседника, причем 
в любом, даже непотребном виде. И в 
голове человека, особенно юного, 
молодого, происходит подмена поня-
тий. Грех становится нормой, нрав-
ственные, моральные ограничения 
убираются, и он, уверенный в себе, ста-
новится типичным «спрашивальщи-
ком». Им движет желание стать умнее 
всех, задать такой вопрос, чтобы на 
него нельзя или очень трудно было 
найти ответ. То есть «спрашивалка» 
взращивает гордость. Богоборчество, 
язычество получают право на суще-
ствование. Вот пример рекламы, кото-
рая помещена там на самом видном 
месте. «Привороты и отвороты.

Ясновидящая, гадалка и экстра-
сенс, потомственная ясновидящая 
Галина Курган. Безплатная консульта-
ция и гадание по телефону».

Такой же путь прошел и шестнад-
цатилетний Дима (возраст здесь, если 
человек личностно не развит, не играет 
роли), когда, устав от постоянных сты-
чек с отцом, окрыленный своим успе-
хом при обсуждении вопросов других, 
предложил: «Задайте мне три любых 
вопроса в личные сообщения, а я на 
них отвечу честно». Вот тут и посыпа-
лись вопросы…

Дальше, как по писаному: у некреп-
кого духовно, не понимающего сути 
вещей паренька возник помысел. 
Напомним, что всегда помысел  при-
нимает характер мечтательного обра-
за, который вызывает чувство предвку-
шения будущего удовольствия. Это – 
вторая стадия постепенного развития 
страсти. Духовные писатели называют 
это сочетанием. Они употребляют 
выражение «собеседование с помыс-
лом». Постепенно помысел всецело 
овладевает сознанием человека. Вни-
мание оказывается сосредоточенным 
исключительно на нем. Со временем 
образ будущего удовольствия стано-
вится все более ярким, а влечение к 
нему – сильным. Человек, осознавший 
опасные последствия происходящего, 
должен активно удалить из сознания 
картину будущего греха, твердой и 
решительной волей освободить созна-
ние от него и напряжением воли 
вызвать какой-нибудь благой помысел.  

Если этого не происходит, то насту-
пает третья стадия, когда сама воля 
увлекается греховным помыслом. В 
аскетической литературе это называет-
ся склонением к помыслу. В результате 

появляется уже решимость на деле осу-
ществить то, о чем говорит помысел. 
Равновесие духовной жизни нарушает-
ся. Душа всецело стремится привести 
помысел в исполнение. Возникшая 
решимость осуществить помысел озна-
чает, что грех в намерении уже совер-
шен. Остается только практическое 
удовлетворение созревшего греховного 
желания. Поэтому Спаситель наш гово-
рит: «Вы слышали, что сказано древ-
ним: не прелюбодействуй. А Я говорю 
вам, что всякий, кто смотрит на жен-
щину с вожделением, уже прелюбодей-
ствовал с нею в сердце своем»  (Мф.5,27-
28).

Возможно, именно в этой личной 
переписке и зародился помысел рас-
статься с жизнью. Важнее другое, что 
есть инкубатор греховных помыслов – 
«Спрашивалка».

На третьей стадии развития стра-
сти у верующего человека, в отличие от 
неверующего, всецело живущего по 
стихиям этого мира,  иногда происхо-
дит внутренняя борьба между желани-
ем удовлетворить пагубное желание и 
совестью, пытающейся противиться 
греховному падению. Это борение 
имеет место только тогда, когда грехов-
ная склонность еще не стала дурным 
навыком, не проникла глубоко в при-

роду души.
У Димы такого не было, да и быть 

не могло, он не ходит в храм, а вот 
«Спрашивалка» учит иному. Есть лич-
ные сообщения, которыми желающие 
могут обмениваться, что называется, 
без посторонних глаз. Там, по прави-
лам сайта, пиши, что хочешь. Можешь 
даже уговорить сомневающегося чело-
века и склонить его ко греху. «Хорошо» 
придумано, не правда ли?

Если же страсть образовалась и 
стала свойством нравственного харак-
тера человека, то страстное влечение 
начинает господствовать над волей, 
насильственно увлекая душу к испол-
нению греховного желания. Эта чет-
вертая стадия у святых отцов называет-
ся пленением. 

Очень хорошо сказал об этом Миха-
ил Юрьевич Лермонтов в поэме 
«Мцыри»:

«Я знал одной лишь думы власть, 
Одну — но пламенную страсть: 
Она, как червь, во мне жила, 
Изгрызла душу и сожгла. 
Она мечты мои звала 
От келий душных и молитв 
В тот чудный мир тревог и битв, 
Где в тучах прячутся скалы, 
Где люди вольны, как орлы. 
Я эту страсть во тьме ночной 
Вскормил слезами и тоской…»
Вот и оказался Дима в плену у 

желания стать исключительной лично-
стью, которая может распоряжаться 
всем, даже жизнью и смертью.

 Сегодня в интернете существует 
огромное количество подобных сайтов. 

Мы ввели запрос «Сайт вопросов и 
ответов», на что поисковая машина 
Яндекса нашла более 800 миллионов 
упоминаний о таких страницах. Это 
говорит о том, что путей для вхожде-
ния греха в нашу душу сегодня гораздо 
больше, чем раньше. Кроме того, в 
руках наших врагов такие сайты пре-
вращаются в мощное средство манипу-
ляции сознанием. И не случайно на 
полях «Спрашивалки» рекламируется 
сводничество, магия, услуги по «сня-
тию» порчи и сглаза, «привороты и 
отвороты».

Кроме того, отсутствие контроля. 
Вседозволенность в таких социальных 
сетях порождает засилье в них сектан-
тов всех мастей. Например, на наш 
вопрос ответил адепт не так давно поя-
вившейся «Школы волшебников 
Симорон». Основным положением в 
системе «Симорон» является утверж-
дение, что в каждом объекте мирозда-
ния присутствует источник жизни – 
«Симорон». И как только человек 
обнаружит «свой симоронский статус», 
он становится «творцом, подлинным 
Хозяином создаваемой им Вселен-
ной». Создатели этой системы утверж-
дают, что женщина, носящая младен-
ца, и окружающие ее люди сами фор-
мируют человеческое тело у ребенка. 
То есть они себе его «напридумывают». 
А если бы думали о другой форме тела, 
то родился бы «какой-нибудь кроко-
дильчик или зверушка».

Нам необходимо помнить и то,  что 
любая страсть является духовной 
болезнью. Большинство людей имеют 
в себе страсти. Многие из них посвяща-
ют жизнь удовлетворению этих стра-
стей и не задумываются над тем, что 
готовят себя для ада. Поэтому святые 
отцы пишут о необходимости самой 
решительной борьбы со страстями. 
Путь к освобождению от тирании той 
или иной страсти только один – 
искреннее покаяние и решимость 
исправиться. Чем раньше, тем лучше. 
Чем дольше человек ведет греховную 
жизнь, тем больше травмируется душа. 
В святоотеческой литературе прово-
дится мысль, что страсть является пре-
жде всего болезнью воли, хотя и другие 
свойства и способности человека при 
этом извращаются. Для исцеления от 
этого нужен подвиг, а не повторение на 
исповеди из месяца в месяц, из года в 
год одних и тех же грехов. Если это 
происходит, то значит, что в глубине 
души человек сроднился со страстью и 
только на поверхности сознания ими-
тирует борьбу с ней. «О, как сладостны 
поводы к страстям! Человек может 
иногда отсечь страсти; вдали от них 
наслаждается тишиною, веселится, 
когда прекращаются они: но не может 
сделать, чтобы не было у него причин к 
страстям. Поэтому искушаемся и нехо-
тя, и печалимся, когда мы в страстях, 
но любим, чтобы оставались в нас пово-
ды к ним. Грехов себе не желаем, но 
приводящие нас к ним причины при-
нимаем с удовольствием» (Преп. Исаак 
Сирин. Слова подвижнические. Слово 
71). Тот же великий наставник духов-
ной жизни в другом слове говорит: 
«Когда из любви к Богу желаешь совер-
шить какое дело, пределом желания 
сего поставь смерть; и таким образом 
на самом деле сподобишься взойти на 
степень мученичества в борьбе с каж-
дою страстию и не понесешь никакого 
вреда от того, что встретится с тобою 
внутри оного предела, если претер-
пишь до конца и не расслабеешь» 
(Слово 38). И когда человек ради спасе-
ния готов подвизаться даже до смерти, 
тогда приходит от Господа всесильная 
помощь и исцеляет.

Надеемся, что Дима при помощи 
Православия исцелится от своего  
душепагубного недуга.

Михаил Щербак, Главный редактор 
«Православной народной газеты»

Идет война гибридная

А БЕЗПЛАТНО ГУБЯТ ДУШУ
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17 июля исполнилось 12 лет 
со дня освящения храма в 
честь святителя Игнатия 

Мариупольского на Донецком 
металлургическом заводе, насто-
ятелем которого служит протои-
ерей Георгий Гуляев, пресс-
секретарь Донецкой епархии. 
Сегодня он рассказывает о том, 
как живется в блокадном Донец-
ке. В итоге получились фрагмен-
тарные зарисовки очевидца и 
участника происходящего.

Вечером того же дня произошел 
новый обстрел Донецка.

«У ЛЮДЕЙ БЫЛА УВЕРЕННОСТЬ ДО 
ПОСЛЕДНЕГО МОМЕНТА, ЧТО ДОНЕЦК НЕ 
БУДУТ БОМБИТЬ»

«Прошлое легко оценивать со 
стороны, но когда все происходит в 
этот конкретный момент, и ты не 
знаешь будущего - тогда сложно. 
Сколько это будет продолжаться - 
день-два или месяц? Заденет - не 
заденет? Что делать с детьми? 

На самом деле мы думали, что все 
быстро закончится, а прошло уже 
больше года, и ситуация затянулась. 
Операция в аэропорту началась в 
конце мая прошлого года, и это 
можно назвать началом боевых дей-
ствий в Донецке.

Помню, нанял автобус и вывез 
детей прихожан на безопасную тер-
риторию. Многие тогда выехали на 
лето - на дачи, в пансионаты. Ну, 
пожили они там месяц-другой. И 
что?! Деньги закончились, пришлось 
возвращаться. И научиться жить под 
обстрелами - потому что те, у кого не 
было средств и знакомых где-то, про-
сто остались в Донецке. Выехали те, 
кто смог».

По словам о. Георгия, неопреде-
ленность для людей была во всем, в 
том числе и с работой, особенно 
интеллектуального плана. Уезжать 
никто не хотел, но пришлось. Теперь 
общается батюшка с прихожанами - 
кто в Киеве, кто в Москве, кто в 
Ханты-Мансийске, кто в Ижевске.

«Самое страшное, у людей была 
вера до последнего момента, что 
Донецк не будут бомбить. Ходили 
вполне конкретные разговоры: «Это 
же не середина ХХ века. Это не Ста-
линград! Это же миллионный город, 
украинский город - как нас могут 
бомбить?! Этого не может быть - это 
невозможно!»

Но оказалось - возможно. И те, 
кто это пережил, понимают, вроде 
бы, причины, по которым бомбят, но 
все равно очень сложно понять, поче-
му идут обстрелы жилых кварталов. 

Собственно говоря, весь Донецк - 
это жилой квартал. Есть, конечно, и 
промышленная часть, но люди - 
везде. И когда хоронишь этих людей, 
трудно и понять, и объяснить, почему 
они погибли. У людей отношение, 
что бьют свои же. При всей этой ситу-
ации люди считали себя частью Укра-
ины».

«Тот пресловутый «черный 
день», на который мы откладывали, 
уже был в жизни Донецка. Мы дума-
ли - это дно. На самом деле, это было 
только преддонье.

Люди вернулись туда, где у них 
есть крыша над головой, где есть их 
знакомые. Не многие могут позво-
лить себе выехать - для того, чтобы 
Донецк эвакуировать, нужно рядом 
построить другой Донецк, где может 
разместиться миллион жителей. Это 
невозможно сделать. Донецк - город 
размером 30 на 20 километров. Он 
очень большой, плюс Макеевская 
агломерация. На картах его изобра-
жают пятнышком, а не точкой».

«ПРЕСТИЖНЫМИ СТАЛИ СЧИТАТЬ ТЕ 
РАЙОНЫ, КОТОРЫЕ НЕ ОБСТРЕЛИВАЮТСЯ»

«У нас сейчас такой несколько 
«монашеский» Донецк, потому что 
многие священники свои семьи вывез-
ли. И батюшки сами живут - самому 
как-то проще справиться, ты отвечаешь 
только за себя. Если бы я еще думал, где 
мои матушка и дети, мне было бы 
гораздо сложнее. Школы обстрелива-
ют, больницы обстреливают. А так я 
анализирую свой маршрут, смотрю, где 
более-менее безопасно, хотя есть вещи, 
которые невозможно предсказать.

Это в фильмах: сирена, люди бегут в 
убежище, спрятались, опять сирена, 
люди вышли, где-то там героически 
потушили. Тут ничего подобного - 
никаких сирен, никаких предупрежде-
ний. Просто «шарах!» - и все. Это длит-
ся, ну, секунду - очень быстро происхо-
дит. А потом тишина. Только такой 
скрип стекол разбитых под ногами. Все 
с вениками потом выходят. Там что-то 
догорело, тут что-то разгребли. Потом 
«скорая» приехала, «скорая помощь» в 
Донецке работает, и врачи остались.

ЛИТЕЙНЫЙ ЦЕХ ДОНЕЦКОГО 
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКОГО КОМБИНАТА НЕ 
ПРЕКРАЩАЛ СВОЮ РАБОТУ ДАЖЕ ПОД 
ОБСТРЕЛАМИ

А на следующий день уже все окна 
разбитые позабивали. Кто уехал - сразу 
видно: занавески из окон трепыхают-
ся».

Как рассказал о. Георгий, пустые 
квартиры тоже стали проблемой - при-
манкой для мародеров.

«У нас квартиры начали грабить. 
Потом приехала полиция ДНР - вино-
вных нашли, людям вернули имуще-
ство».

Но многие уехавшие ключи сосе-
дям оставили, вот те окна разбитые и 
забивают. Чтобы чужое жилье с имуще-
ством сохранить от погоды и посяга-
тельств злоумышленников. О прямом 
попадании стараются не думать.

«Воронки от снарядов осмотрят - 
определят направление, откуда стреля-
ли, тип оружия. Если градину - то выта-
щат и куда-то увезут. А воронка есть и 
есть. Дворники через две недели забы-
вают, где и падало.

Слава Богу, это не так часто проис-
ходит - систему какую-то трудно соста-
вить. Наш район раз десять обстрелива-
ли с разных сторон. А в поселке 
Октябрьском, который на другом конце 
города, постоянно обстреливают. Как 
день не стреляли - люди уже удивляют-
ся: «Что такое?!»

«Престижными стали считать те 
районы, которые не обстреливаются. 
Нас мало обстреливали - мы не Петров-
ка. И я не знаю, как живут жители 
Киевского района, Спартака или Авде-
евки... А там священники еще и богос-
лужения совершают для оставшихся!    

Пишут про героев аэропорта, но 
люди, которые остались в этих районах, 
тоже герои, которым просто некуда 
оттуда выехать».

«Парадокс в том, что ни власти ДНР 
ничего не предпринимают, чтобы этих 
людей вывезти в безопасные места, ни 
Украина их к себе не вывезет. Авдеевка, 
например, до сих пор не объявлена 
зоной боевых действий - не входит в 
зону АТО. Соответственно, жители не 
имеют никаких прав или привилегий».

«ЭТО НАША «ПРОБЛЕМА», ЧТО МЫ 
ПОСТРОИЛИ ХРАМЫ ТАМ, ГДЕ ЛЮДИ 
ЖИВУТ. ПОЭТОМУ ИХ И БОМБЯТ»

«Часть этого года я жил в храме в 
подвале. Лавки поставил, накрыл их 
матрасом и так ночевал. У меня там 
запас продуктов. Храм святителя Игна-
тия Мариупольского - на территории 
завода, в центре, в 13 километрах от 
моего дома. Этот район несколько раз 

обстреливали, как раз тогда, когда авто-
станцию обстреляли, и два автобуса 
сгорели».

Как рассказал о. Георгий, на Преоб-
ражение 2014 года, когда был первый 
сильный обстрел, батюшка заложил 
храм бетонными блоками и мешками с 
песком:

«Стою на службе, а грохочет так, 
что стены трясутся. После литургии 
вышел на проповедь, а дверь открыта - 
небо видно. И думаю: надо хоть что-то 
сделать, каким-то образом обезопасить 
тех людей, которые приходят на служ-
бу. Люди должны видеть заботу о себе. 
И, знаете, пригодилось. Когда был 
обстрел завода, то люди, которые шли 
на работу, прятались за этим брустве-
ром. Господь милостив - осколки не 
долетели, снаряд упал в 70 метрах от 
нашего храма.

В тот день убило двоих заводчан, 
сгорела машина, побило осколками 
проходную. Прилетело со стороны 
Авдеевки и Песок».

Батюшка говорит, что бетонные 
блоки вокруг храма будут до окончания 
войны:

«Мы потом с радостью будем откле-
ивать скотч с окон, блоки разбирать... 
Очень-очень хочется, чтобы это порань-
ше случилось».

«Это наша «проблема», что мы 
построили храмы там, где люди живут. 
Поэтому их и бомбят. Где есть линия 
фронта, линия соприкосновения так 
называемая, там храмы разрушены - 
около 10 храмов. Остальные пострада-
ли в той или иной степени - или окна 
выбиты, или осколками повреждены 
частично. В Горловке от прямого попа-
дания полностью сгорел Благовещен-
ский деревянный храм. В Кировском 
тоже прямое попадание снаряда. А в 
Киевском районе - Иверский мона-
стырь, который непосредственно к 
аэропорту прилегал. Вот они - реаль-
ные руины.

Храм в честь святителя Игнатия 
(Брянчанинова) - там и купол снесло, и 
колокольню. С этой колокольни аэро-
порт был виден, как на ладони. Приход 
уже кое-что смог восстановить - окна 
вставили, и все равно люди в этот храм 
ходят, молятся.

И батюшки местные многие никуда 
не уехали - просто поразительно. Хотя 
часть духовенства выехала - не все 
могут пережить этот ужас».

«САМОЕ СТРАШНОЕ - КОГДА ИДЕТ 
ОБСТРЕЛ...»

«Бомбят с полгода точно - с переры-
вами, правда. При этом в Донецке всю 
зиму была горячая вода и газ. У нас 
«латают» дороги и подметают улицы. 
Коммунальщики - герои, но в тот 
момент, когда они это делают, они 
этого не осознают».

«Но самое страшное, когда идет 
обстрел. И это перестало быть сенсаци-
ей. В каком-то городе взорвался газ - 
вся страна в шоке, траур. А то, что про-
исходит на Донбассе, воспринимается 
как норма, как обыденность. Обстреля-
ли Горловку, погибло пять человек - ну, 
пять человек. Обстреляли еще что-то - 
одиннадцать человек, два человека, 
один человек. «Один человек?! Что-то 
мало». Вот это страшно! Ценность чело-
веческой жизни нивелировали - траге-
дии смерти уже нет. Война уже стала 
обыденностью - состоянием, в котором 
ты привык жить. И не то, что сам ты 
черствеешь, и что к этому можно при-
выкнуть, но люди просто знают, что это 
есть. Особенно тяжело, когда дети поги-
бают, когда кто-то лично стал свидете-
лем смерти. Но люди знают, что нужно 
жить, работать, кому-то семью кормить, 
на маршрут, к примеру, выходить».

И все-таки, по мнению о. Георгия, 
затишье и мир, пусть и шаткий, люди в 
Донецке быстро воспринимают как 
устоявшуюся, единственно возможную 
реальность.

«Когда было перемирие на Рожде-
ство, мы к нему реально привыкли - 
даже праздник устроили, елку митро-
поличью. Хотя когда проводилась эта 
елка в Центре славянской культуры, 
было слышно, как идет обстрел. Не 
конкретно этого места, но эти залпы, 
гул «бу-бух», «бу-бух». Слышишь и 
приблизительно расстояние оценива-
ешь - недалеко.

А потом начался февральский «ад»: 
одно за одним, одно за одним! Причем, 
центр города, и у нас на заводе люди 
погибли. Очень серьезно все тогда было 
- как раз перед Минскими переговора-
ми».

«ЛЕГЧЕ КОТАМ НА ЭТОЙ ВОЙНЕ, ЧЕМ 
ЛЮДЯМ»

«Когда были обстрелы, я, естествен-
но, ездил по городу. Город был пустой 
- на это страшно смотреть. Едешь, как в 
фильме «Я - легенда»: когда дома все 
целы, и никого нет. Едет эта одинокая 
маршрутка - маршрутчики, конечно, 
молодцы. Дай им Бог здоровья!

Но все сидят дома. Основная часть 
погибших - это люди, которые ходили 
по улицам. Потому что, если попадали в 
квартиру - гибли люди только в ней. А 
если на улице, то разлет осколков такой, 
что гибли все, кто был вокруг - пять-
семь человек - сколько было. Люди про-
сто боялись.

Но как только обстрелы закончи-
лись и началось перемирие, все люди 
просто вывалили на улицы. Удивитель-
но было видеть оживший город. Много 
людей в Донецке, причем это дети, жен-
щины, старики. Люди в Донецке живут».

13 километров под обстрелами 
через Донецк о. Георгий Гуляев ездил, 

«ВОЙНА УЖЕ СТАЛА ОБЫДЕННОСТЬЮ – 
СОСТОЯНИЕМ, В КОТОРОМ ПРИВЫК  ЖИТЬ»

Вышел сеятель сеять

Настоятель храма в честь святителя Игнатия Мариупольского протоиерей Георгий Гуляев 
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чтобы покормить кота. Батюшка жил в 
храме, а коту туда нельзя - пришлось 
оставить его дома.

«Я вообще котов не очень люблю. 
Но этот, Дизель, - его еще крошечным 
подбросили в храм, вот дети и приюти-
ли дома. Он со мною под обстрелами 
был. А потом мы и его эвакуировали - 
через блокпосты проезжал «нелега-
лом». Легче котам на этой войне, чем 
людям».

«Люди в Донецке молчаливее 
стали, но помогать друг другу больше 
начали, звонить чаще, интересоваться. 
Кто-то живет в проблемных районах, у 
кого-то более безопасно. Сосредоточен-
ней люди стали, как я по прихожанам 
смотрю. У каждого свой опыт есть, свое 
восприятие. Потому что все это остав-
ляет боль, шрамы на душе».

«ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ ВЫЖИТЬ В ДОНЕЦКЕ, 
НУЖНО БЫТЬ ПРАВОСЛАВНЫМ»

«Война - это еще и блокада. И сей-
час это самое тяжелое. Когда ты лиша-
ешься возможности свободно переме-
щаться - страшная вещь эта пропускная 
система».

Батюшка отмечает, как принципи-
ально уменьшился пассажиропоток, 
интенсивность движения между горо-
дами, какими зачастую непреодолимы-
ми преградами стали блокпосты для 
гражданского населения.

«Каждый раз ты не знаешь, будет 
обстрел этого блокпоста или нет, про-
пустят тебя или не пропустят, будешь 
час стоять здесь или все двенадцать. У 
нас совершенно по-другому стали 
время высчитывать, другие маршруты 
появились. Также деньги: раньше тра-
тились на что-то пустяшное, а теперь 
сто раз подумаешь, надо ли».

По мнению о. Георгия, православ-
ным немножко проще приспособиться 
к ситуации - у нас есть посты, мы не 
сильно требовательные. А для других 
людей скудость всего становится про-
блемой.

«Для того чтобы выжить в Донецке, 
нужно быть православным. Надеяться 
на Господа, исполнять заповеди и по 
отношению к Богу, и по отношению к 
ближнему. Сейчас такое время, что как 
раз можно проявить свои христианские 
добродетели. Есть Бог, есть та паства, 
которая особенно в этом нуждается».

Но знает священник, что во время 
обстрелов многие мужчины снимали 
стресс алкоголем. Так оно и происхо-
дит: одни молятся, другие пьют.

«Все разные, и война воспринима-
ется по-разному. Это в кино война 
сжата в рамках одного фильма, и там 
постоянно стреляют, все такое. А это 
как некое состояние ожидания чего-то, 
страх. Может, кто-то стал чаще общать-
ся с друзьями. А кто-то в огороде копо-
шится: тут стреляют, а он говорит: 
«Буду редиску сажать». Люди очень 
по-разному реагируют».

«Понятно, что есть в Донецке и те, 
для кого война стала поднятием по 
социальной лестнице.

Был никем - стал чем-то. Пришел к 
власти, стал лучше жить. И говорит, 
если б не война, я бы никогда того и 
того не имел. Кому война, а кому мать 
родна».

Как подчеркнул о. Георгий, для 
него война - это не способ решения про-
блемы.

«Для меня как священника одной 
из движущих сил войны является гор-
дыня, которая проявляется как самость, 
замкнутость, нежелание понять друго-
го, согласиться с его взглядами.

Вторая причина - восприятие част-
ного как целого. Болезнь одного про-
цента населения воспринялась как 
недуг всего общества. И представление, 
что в один момент некий вирус поразил 
целый регион или страну. Но это не 
так».

Мы публикуем историю одного 
человека как пример судеб тысяч мир-
ных дончан, оказавшихся заложника-
ми политического и военного противо-
стояния на Востоке Украины, и призы-
ваем всех к молитве о мире.

Протоиерей  Георгий  Гуляев, 
«Православная жизнь»

ЗАСТУПНИЦА УСЕРДНАЯ 
РОДА ХРИСТИАНСКОГО

Вышел сеятель сеять

Праздник в честь обретения 
Казанской иконы Божией 
Матери - напоминание о 

том, что собирание сил ради спа-
сения Церкви и Отечества наше-
го совершается Промыслом 
Божиим издалека. Мы знаем, что 
эта икона явлена ради будущих 
испытаний русских людей - осо-
бенно тех, которые будут в смут-
ную эпоху начала XVII века, 
когда «суд об Отечестве нашем 
предстательством Пречистой 
будет изменен на милость». 
«Радуйся, в скорбных обстоя-
тельствах на помощь нас предва-
ряющая» - вот что начертано на 
месте пожарища, где девятилет-
ней девочкой Матроной была 
обретена эта чудотворная икона 
и передана в руки благоговей-
нейшему иерею - будущему 
патриарху-исповед ни ку Ермоге-
ну. Что происходит сегодня на 
нашем пепелище? Как соверша-
ется собирание сил в России в 
предвидении будущих битв за 
освобождение ее «от ига, ужас-
нейшего паче всякого иного»? 
Где дети наши, где священники, 
готовые не пощадить живота 
своего ради дома Пресвятой 
Богородицы?

Мы постоянно предупреждаем о 
двух опасностях. Первая - когда гово-
рят, что все происходящее сегодня с 
нашим Отечеством, - это политика, это 
то, что Церкви не касается. Сама Божия 
Матерь Своим участием в судьбах Пра-
вославной Церкви и Отечества нашего 
через чудотворные образы, и особенно 
через Казанский, дает на это ответ. 
Наши святые, и особенно такие, как 
священномученик Ермоген, вместе с 
ангелами благоговейно предстоя Ее 
образу, научают нас тайне судов Божи-
их в человеческой истории. И наша 
проповедь - непрестанно о том, что 
когда дом охвачен огнем и все спят, 
долг Церкви - будить и предупреждать 
о смертельной опасности. Тем более 
когда речь идет о вечном огне.

Вторая опасность заключается в 
очень малой воцерковленности или 
даже полном отсутствии ее среди тех, 
кто искренне любит Россию и испол-
нен решимости ничего не пожалеть 
ради нее. У одних - только жалобный 
стон с безсильной констатацией все 
более ужасающих фактов и непонима-
ние глубинного смысла происходяще-
го. У других, видящих невозможность 
возвращения к недавнему безбожному 
прошлому, - слишком внешнее обра-
щение к Православию, которое для них 
не более чем традиционная идеология 
и вековая слава России. В лучшем слу-
чае они, подобно ненавистным им 
«новым русским», могут зайти в храм, 
чтобы поставить свечку, не обременяя 
себя ни соблюдением постов, ни утрен-
ними и вечерними молитвами, ни 
посещением богослужений даже в вос-
кресные и праздничные дни, ни испо-
ведью, ни причастием. И потому, 
конечно, не случайно, что, говоря от 
имени Родины об ограбленном и 
нищем народе, они почти не обращают 
внимания на нравственный и духов-
ный геноцид, который совершается 
сегодня. На самом деле это означает, 
что они не видят главную беду русского 
человека и не видят его самого.

О чем говорит сегодняшнее Еван-
гелие, которое мы слышим за литур-
гией почти во все Богородичные 
праздники? О любви к Богу. Оно напо-
минает нам, что недостаточно любить 
нашего ближнего. Надо любить также 
Бога. Надо посвящать свои мысли и 
труды также и Ему. И это надо делать 
в первую очередь. В этом смысл слов, с 

которыми Христос обращается к 
Марфе: «Марфа, Марфа! Ты забо-
тишься и суетишься о многом. А одно 
только нужно. Мария же избрала бла-
гую часть, которая не отнимется от 
нее» (Лк. 10, 41-42).

Мы знаем, что христианство являет 
небывалую любовь к человеку. К каж-
дому, без исключения, человеку, кото-
рый на языке Писания называется 
нашим ближним. Как никогда, долж-
ны мы сегодня услышать апостола 
Иоанна Богослова: «Кто говорит, что 
любит Бога, а брата своего не любит, 
тот лжец». Без любви к ближнему не 
существует веры. Невозможно любить 
Бога, не любя ближнего. Но мы при-
званы также любить Бога. И эта любовь 
должна быть конкретно выражена. 

Любить Бога, посвящая себя Ему, отда-
вая Ему свое внимание и время. Марфа 
думала, что ее сестра Мария не занята 
делом, что она теряет время, сидя у ног 
Христа и слушая Его. «Господи, или 
Тебе нужды нет, что сестра моя одну 
меня оставила служить? Скажи ей, 
чтобы помогла мне». Марфа была уве-
рена, что Христос поймет ее. И скажет 
Марии, чтобы та помогла ей. Но нет, 
Господь отвечает Марфе, что Мария 
права, пребывая около Него и впиты-
вая в себя каждое Его слово. Более того, 
Он говорит, что как раз это и нужно, 
что это «благая часть», лучшая часть.

Мы не должны противопоставлять 
Марфу и Марию. Мы должны видеть в 
них два образа служения Богу, допол-
няющих друг друга. Пусть будет это 
напоминанием нам о необходимости 
любить Бога и любить нашего ближне-
го. Требуется не только служение ближ-
нему, но слушание Бога. Мы часто 
склонны противопоставлять одно дру-
гому. Многие, и, кажется, не без осно-
вания, особенно в наше многоскорбное 
время, отдают предпочтение деятель-
ной любви по отношению к ближнему. 
Но сегодняшнее Евангелие говорит, 
чтобы мы были осторожны в катего-
ричности этих суждений. Господь под-
черкивает, что необходимо уделять 
больше внимания Богу. Мы должны 
слушать Его, и надо, чтобы Бог был у 
нас на первом месте. Марфа не делала 
ничего плохого. Напротив, она делала 
нечто очень хорошее и нужное. Она 
накрывала стол, она готовила трапезу. 
Но она делала это, не занимаясь своим 
Гостем. Он так хлопотала, что забыла о 
том, Кто пришел к ней. Нечто подобное 
нередко происходит и с нами. Мы 
думаем, что самое важное - это что-то 
делать, а не сидеть на месте. Вне сомне-
ния, это важно. Но есть то, что важнее. 

Самое важное - находить время для 
живых конкретных людей. Уметь слу-
шать их, любить их за их самих, пребы-
вая рядом с ними. Если мы будем уде-
лять больше времени этим людям, ста-
раясь узнать богатство тех, с кем мы 
рядом живем и кого мы встречаем на 
своем пути каждый день, наша жизнь, 
несомненно, станет иной. Наше виде-
ние всех сегодняшних событий изме-
нится. Все в нашей жизни изменится. 
Это относится и к видению нами того, 
что происходит с нашим народом. 
Невозможно обрести подлинное пони-
мание, видя только материальную сто-
рону жизни человека.

Евангелие сегодняшнего дня напо-
минает нам, что необходимо не только 
делать что-то для людей, но быть вни-

мательными к ним. И оно 
напоминает, что необходимо 
быть внимательными к Богу. 
Бог заслуживает того, чтобы 
мы посвящали себя Ему, 
чтобы мы слушали Его. Он 
достоин того, чтобы мы люби-
ли Его - ради Него Самого. 
Пусть никто никогда не ска-
жет: «Как можно с головой 
погружаться в Божественные 
слова, когда перед нами такие 
неотложные земные задачи!» 
И пусть никто никогда не 
подумает, что Господь упрека-
ет Марфу за заботу, которой 
она окружает Его. За самый 
скромный труд Господь воз-
даст в день Суда: «Был стран-
ником, и вы приняли Меня» 
(Мф. 25, 35). Насколько боль-
шее воздаяние будет тем, кто 
лично послужил Ему! Если и 
есть какой-то упрек у Господа 
Марфе, то это по поводу ее 
тревоги, ее непонимания 
части Марии, которая вся пре-
вратилась в слух и слагает 
каждое Его слово в сердце 

своем. Слушать Христа - столь же неот-
ложно, если не более неотложно, сегод-
ня и всегда. Это лучшая часть.

Но благая часть не отнимается и у 
Марфы. Именно этого пока не пони-
мает она. Ибо как Мария не должна 
оставлять свой блаженный покой, 
чтобы заняться многими хлопотами, 
так Марфа не должна оставлять своего 
служения, чтобы сесть рядом с сестрой. 
Но как бы она ни была погружена в 
свои дела, она тоже призвана, как и ее 
сестра, слушать неустанно Христа - 
даже в самой гуще своих забот. И мы 
знаем, что Христос, Которого она при-
нимает, всегда присутствует в самом 
малом из тех, кто принадлежит Ему. 
Никто не должен выбирать между 
Марфой и Марией. Не мы выбираем - 
нас выбирает Господь. Но кем бы мы 
ни были, больше Марфой или больше 
Марией, мы должны всегда предпочи-
тать лучшую часть - находить всю сла-
дость жизни и всю радость в слушании 
Христа и вечного пребывания с Ним.

Явлением Своего чудотворного 
образа Божия Матерь дает нам благо-
словение на любое служение Церкви и 
Отечеству. Но все любящие Россию 
должны понять - ничего у них не полу-
чится без Бога. Без заступничества 
Божией Матери не было бы у нас зем-
ной победы ни в 17 веке, ни потом. Не 
будет и сегодня. Напрасно собирание 
сил для будущих сражений - враг рас-
колет наше единство и окончательно 
сокрушит нас, прежде чем эти сраже-
ния состоятся. И самое главное, о чем 
возвещает сегодняшний праздник, - 
все временные земные победы только 
тогда имеют смысл, когда они несут на 
себе печать вечной победы Христовой.

Протоиерей Александр Шаргунов, 
настоятель храма свт. Николая в Пыжах, 

член Союза писателей России

Икона Божией Матери «Казанская»
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В преддверии Дня празднова-
ния иконы Смоленской 
Божией Матери (10 августа) 

настоятель храма Смоленской 
иконы Божией Матери иерей 
Павел Гаранин рассказывает об 
истории создания храма, его 
убранстве, о планах, о своем при-
ходе к вере и многом другом. С 
ним беседует прихожанка храма, 
член Союза писателей России, 
поэтесса и эссеист Оксана Моска-
ленко.

Солнце играло в куполах храма, а 
солнечные блики и отражения, падав-
шие на землю, создавали чувство, что 
вот так он и выглядит – незримый 
Божественный свет. Ветерок что-то 
нашептывал скромницам березам, и 
они в ответ шелестели глянцевыми 
листочками. Во дворе храма стоял дере-
вянный крест. Именно здесь владыкой 
Сергием в октябре 2008 года было освя-
щено место под церковь.

Храм Смоленской иконы Божией 
Матери в поселке Управленческий 
города Самары – очень молодой, но 
уже такой теплый, намоленный. 

Однажды, когда праздничную 
службу проводил митрополит Самар-
ский и Сызранский Сергий, то регент 
хора Самарской духовной семинарии 
игумен Никон (Ратников) сказал: 
«Хорошо у вас, легко молится!» 

И правда, хорошо у нас. Разрастает-
ся приход. Многое уже сделано. Но 
сколько еще предстоит! Настоятель 
отец Павел Гаранин служит здесь с 
самого начала. С ним и с матушкой 
Натальей мы вспоминали первую служ-
бу в мае 2013 года, на Пасху. Служили в 
цокольном этаже. Певчих еще не было. 
Подпевали прихожане. Крестный ход, 
тепло пасхальных свечей, пасхальная 
радость и радость обретения нового 
Божиего Дома. 

Далее спрашиваю отца Павла:

– Батюшка, почему наш храм 
освящен в честь Смоленской 
Божией Матери? 

– Дело в том, что конце XIX века на 
Хлебной площади Самары был храм 
Смоленской Божией Матери Одиги-
трия. Но, к сожалению, эта церковь не 
сохранилась до наших дней. В середине 
XX века она была снесена. Одигитрия  с 
греческого (Οδηγήτρια) переводится 
как Указующая Путь, Путеводи́ тель-
ница. И владыка Сергий благословил 
нашу церковь возвести с таким назва-
нием.

Но теперь у нас два храма Смолен-
ской Божией Матери. На Хлебной пло-
щади совсем недавно решили на месте 
разрушенного построить Смоленский 

храм. Что ж, хорошо. Издавна икона 
Одигитрия охраняла от врагов. Вот и 
самарскую землю будет покрывать 
Своим омофором Пресвятая Заступни-
ца наша. 

– Отец Павел, в каком стиле 
построен храм, как это все про-
исходило?

– Храм Смоленской Божией Мате-
ри построен в старинном русском стиле 
по уникальной технологии – сруб сде-
лан без единого гвоздя! Ну, а купол, 
конечно же, – с гвоздями.

В 2005 году архиепископом Самар-
ским и Сызранским  Сергием  было  
выбрано место под строительство храма 
в поселке Управленческий. Документы 
о создании храма были утверждены в 
ноябре 2005 г. Освящение места влады-
кой Сергием было в октябре 2008 г. 

В 2011 году освящена земля под 
закладку храма. А уже первая служба в 
храме, украшенном иконами, в присут-
ствии множества прихожан состоялась 
в 2013 году на Пасху. Церковь была 
достроена  в 2013 году, и с этого време-
ни службы ведутся в основном помеще-
нии. 29 марта 2014 года был освящен 
крест и поднят купол. 

– В нашем храме много икон. 
Но часть из них – рукописные. 
Откуда они появились, кто их 
пишет?

– Иконописец Александр из Улья-
новска, о нем мы узнали от прихожани-
на Алексея Ухова. А икона Николая 
Чудотворца была написана для нашего 
храма и подарена Ламоновым Валери-
ем Владимировичем. 

Иконы Божией Матери «Неупивае-
мая Чаша» и «Казанская» были напи-
саны ныне покойным р.Б. Александром 
Красным: после смерти его жена пода-
рила иконы нашему приходу.

К тому же у нас в храме небольшая, 
но очень почитаемая икона святителя 
Луки, архиепископа Крымского, с 
частицей гроба. Те, кто не может пое-
хать в Крым к святителю Луке, где 
покоятся его мощи, а также есть музей с 
его личными вещами (прежде всего, 
медицинскими инструментами), при-
ходят в наш храм приложиться к святы-
не.

– В приходе идет активная 
жизнь, в которой я стараюсь 
участвовать, что нас ждет 
нового?

– Планов у нас много, и воплощать 
в жизнь будем в самом ближайшем 
будущем:

построить детскую площадку, 
чтобы родители могли своих детишек 
выводить поиграть, когда те устают на 
службе; достроить крыльцо при входе; 

обшить цокольный 
этаж; покрыть храм 
защитным средством 
от ультрафиолета;  
доделать крышу; 
посадить клумбы. 
Сейчас уже высади-
ли туи. Есть у нас и 
свой православный 
садовник.

А еще при храме 
работает Воскресная 
школа, которую 
посещают десятки 
детей разного воз-
раста. 

– Хотелось бы 
узнать Ваше 
мнение о событи-
ях на Украине.

– Политическая 
деятельность при 
храме отсутствует, 
тем более что свя-
щенникам запрещено заниматься 
политикой. Но среди наших прихожан 
православные люди самых разных 
взглядов. Все мы с болью воспринима-
ем события на Украине, молимся за 
мир, но, похоже, что пожар войны еще 
будет полыхать на наших границах. 
Икона Божией Матери «Одигитрия» 
испокон веков была защитницей от 
вражеских набегов. И не зря православ-
ный люд идет крестным ходом для 
защиты земли русской. Это великая 
помощь, дарованная нам свыше.

– Отец Павел, в декабре 2014 
года в наш храм приезжал 
митрополит Самарский и Сыз-
ранский Сергий. Какие впечатле-
ния от этой службы?

– Владыка Сергий посетил нас пер-
вый раз. Это была благодатная незабы-
ваемая величественная служба. На наш 
храм сошла благодать Божия, которая 
согревала огромное количество прихо-
жан, собравшихся в доме Божием для 
соборной молитвы. Мы благодарны 
нашему дорогому пастырю за молит-
венную радость, которую мы испытали 
на этой службе.

– Батюшка, расскажите, 
пожалуйста, а как Вы пришли к 
вере?

– Был обычным школьником, а к 
вере пришел в 10-м классе. Я работал в 
составе строительной бригады под руко-

водством моего отца. Мы проводили 
отопление в храме Петра и Павла. Потом 
отец умер. А я уже пришел к Правосла-
вию и решил остаться при храме. Снача-
ла был сторожем, потом алтарником, 
начал приобщаться к вере, изучать Пра-
вославие. В это время видел блаженную 

старицу Марию Матукасову.  Много 
говорили с настоятелем. Он и благосло-
вил меня учиться в семинарии. Это было 
в 1997-1998 годах. Рукополагался в 2004 
году в Преображенском соборе Тольят-
ти. После рукоположения был отправ-
лен в храм Николая Чудотворца п. Сол-
нечная поляна. Потом довелось служить 
в храме Всех святых, в земле русской 
просиявших, в п. Управленческий.

– Отец Павел, нынешний 
2015-й год был объявлен Годом 
литературы в Российской Феде-
рации. Как деятельность прихо-
да связана с литературой?

– На базе церковной лавки у нас 
теперь работает книжный киоск с бога-
тым выбором православной литерату-
ры: канонической, жизнеописаний свя-
тых и подвижников, и даже есть право-
славная художественная литература, в 
том числе написанная нашими прихо-
жанами (вы – один из авторов). С 
нынешнего года есть раздел православ-
ных народных промыслов, созданных 
руками прихожан.

– Не планируете ли Вы к 
10-летию выхода Указа архиепи-
скопа Сергия  (ныне митропо-
лит Сергий) о создании храма и 
10-летию освящения места для 
строительства храма издать 
брошюру, в которой были бы 
освещены основные этапы раз-
вития храма, тексты важных 
правоустанавливающих доку-
ментов, богатая подборка исто-
рических фотографий, интер-
вью с сотрудниками храма и 
прихожанами и др.?

– На все – воля Божья! Ежели при-
хожане возьмутся за эту работу, то мы 
поможем со сбором фото и текстовых 
материалов. Первый шаг в этом направ-
лении мы уже сделали, коль скоро под-
готовили это интервью. Как гласит 
народная мудрость, доброе начало - 
половина дела.

– Отец Павел, что бы Вы 
хотели пожелать прихожанам 
и всем православным христиа-
нам в день празднования иконы 
Смоленской Божией Матери?

– В этот праздничный день хоте-
лось бы пожелать всем помощи Божи-
ей, заступничества Пресвятой Богоро-
дицы, духовного возрастания, чтобы в 
жизни каждого была Путеводительни-
ца. Наш храм всегда открыт для каждо-
го. Господь ждет, стучит в сердце. Глав-
ное - услышать этот зов. 

Вышел сеятель сеять

ДОБРОЕ НАЧАЛО – 
ПОЛОВИНА ДЕЛА

Икона Божией Матери «Смоленская»

Освящение купола храма

Храм Смоленской иконы Божией Матери в п. Управленческий
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О русской словесности и 
культуре размышляет про-
фессор Александр Никола-

евич Ужанков, теоретик и исто-
рик литературы и культуры Древ-
ней Руси, преподаватель Сретен-
ской духовной семинарии, про-
ректор Литературного института 
им. Максима Горького.

– Александр Николаевич, 
видите ли Вы среди произведе-
ний сегодняшних авторов такие, 
которые можно было бы посове-
товать для прочтения верую-
щему человеку? Все-таки чело-
век верующий ищет глубину в 
любой книге. И может ли такая 
глубокая литература быть 
интересной и понятной челове-
ку невоцерковленному?

– Вопросы, конечно же, довольно-
таки сложные. С чем сравнивать совре-
менную литературу? Если с классикой 
сравнивать, то, конечно, она проигры-
вает. Но свято место пусто не бывает. 
Если не будут злаки расти, то вырастут 
плевелы. Так можно ли найти в совре-
менной литературе такое, что будет 
полезно для православного читателя? 
Можно, оказывается. У нас сейчас 
очень богатая духовная поэзия. Я для 
себя открыл огромное количество авто-
ров. Через конкурсы и премии, напри-
мер, петербургскую премию Алексан-
дра Невского, которая учреждена 
Александро-Невской Лаврой. Совер-
шенно замечательные поэты принима-
ют участие в этих конкурсах. Эта духов-
ная поэзия дает мне как литературове-
ду, как историку литературы надеяться 
на то, что у нас появится и такая же 
замечательная проза. Почему? Потому 
что у нас и начало XIX века было имен-
но таким: сначала расцвет поэзии, а 
потом пошла проза. Вот сейчас, можно 
сказать, расцвет духовной поэзии. И 
уже начинается проза.

Кстати, многие, в прошлом закон-
чившие Литературный институт, ста-
новятся батюшками. Я сейчас имена не 
буду называть умышленно. Я даже как-
то пошутил: «После Московской духов-
ной академии вторым вузом в Совет-
ском Союзе, который выпускал свя-
щенников, был Литературный инсти-
тут». На что мне физики из МИФИ ска-
зали: «Нет! На втором месте мы, а вы 
– на третьем». И когда мы стали счи-
тать, действительно, так и оказалось. 
Так что можно сказать, что дважды 
профессионалы приходят в литерату-
ру, то есть имеющие талант, получив-
шие хорошее литературное образова-
ние, да к тому же и священники – у них 
есть духовный опыт, и они его вопло-
щают в литературных произведениях.

Это может быть и художественное 
произведение, но чаще всего это публи-
цистика. Яркий пример – «Несвятые 
святые» отца Тихона (Шевкунова). 
Произведение публицистическое, 
основанное на исторических, реальных 
фактах – и читают все. Я спрашивал у 
своих студентов – самых разных вузов, 
и всегда непременно в аудитории были 
люди, которые прочитали эту книгу. А 
в Литературном институте я говорю 
студентам: «Вот, смотрите, учитесь, как 
можно писать: с юмором, с иронией, с 
самоиронией – об очень серьезных 
вещах». Это все проникает в человече-
скую душу, потому что душа-то – хри-
стианка. И, естественно, находит 
отклик. О слушателях и слушательни-
цах Высших богословских курсов я 
даже и не говорю: они-то все прочита-
ли. Это как раз такая книга, о которой 
можно говорить везде.

Один мой знакомый ехал в поезде, 
а потом рассказывал: «Знаешь, какую 
книгу читала проводница? “Несвятые 

святые”». Это показатель. Ну, и тираж 
книги – более миллиона – свидетель-
ствует о том же. Значит, можно писать 
о духовном так, чтобы была огромная 
читательская аудитория? – Оказывает-
ся, можно. Но вот подобной большой 
художественной прозы, больших рома-
нов не так много, хотя они издаются 
здесь, в Сретенском монастыре, – я их 
читал, какие-то даже рецензировал. Я 
называю такие романы катехизатор-
скими, потому что темы в них затраги-
ваются очень важные, но в художе-
ственной форме, с помощью художе-
ственных образов. Собственно, это 
попытка повлиять на мировоззрение 
человека и привести его в храм. Такая 
литература есть – и слава Богу!

Так что если говорить о том, наблю-
дается ли тенденция духовного разви-
тия литературы, – да, несомненно, но 
поэзию я бы сейчас поставил на пер-
вом месте – она выше современной 
прозы. Ну, очень хорошая!

– Многим молодым людям 
нравятся стихи. Как бы Вы оце-
нили их роль в обогащении души?

– Положительно.
Это особый пласт народной культу-

ры – духовные стихи. Жаль, что он 
почти неизвестен.

У меня взгляд исторический. Отку-
да пришла поэзия? Ведь это – псалмы, 
ведь это – акафисты, ведь это – молит-
вы, а потом уже пошла мирская поэ-
зия. Хотя прежде еще были духовные 
стихи, они занимают промежуточное 
положение между богослужебными 
текстами и светскими художественны-
ми текстами. К сожалению, у нас их 
практически не знают. Это вымыто из 
сознания. Когда-то, еще будучи студен-
тами, мы ездили на фольклорную 
практику в Вологодскую губернию, и 
мы еще застали тех старушек, которые 
знали духовные стихи, например, о 
Георгии Храбром. И они нам пели их. 
«Сорок калик со каликою», например, 
– совершенно замечательное. Это не 
былины, это другое. Былины – это 
светское, а духовный стих – совсем об 
ином – об Иисусе Христе и апостолах. 
Но это вымыто из нашего сознания. 
Вот как деревня исчезает, так исчезает 
и этот особый пласт духовной народ-
ной культуры – духовные стихи.

А собственно поэзия была сначала 
светская или религиозная? Сначала 
религиозная, конечно.

Если посмотреть на творчество 
Ломоносова, Сумарокова, Державина: 
они восприняли западноевропейскую 
форму – силлабо-тоническую систему 
стихосложения (ее, напомню, ввели как 
раз Тредиаковский, Ломоносов, Сума-
роков), но они в эту форму облекают 

русское содержание. Ода «Бог» – это 
вообще вершина русской поэзии. Она, 
кстати, переведена практически на все 
языки мира – ну, может, не на все, но на 
50 с лишним языков мира точно. В 
духовном плане я не знаю ничего более 
совершенного, хотя это, казалось бы, в 
общем-то, мирская поэзия. У Ломоно-
сова замечательные стихи – «Вечернее 
размышление о Божием величии» и 
«Утреннее размышление о Божием 
величии»; у Пушкина какие стихи, осо-
бенно, естественно, поздняя лирика. 
Даже у Лермонтова можем найти стихи 
о духовном! Так что поэзия – это та 
область чувств, которая действительно 
оказывает самое благоприятное влия-
ние на развитие молодого человека.

– У сегодняшней молодежи 
зачастую довольно однобокий 
взгляд на российскую действи-
тельность и культуру. Но есть 
мнение, что тем больше человек 
чувствует себя причастником 
жизни страны, чем больше он 
приобщается к вершинам твор-
чества в любой сфере. Насколь-
ко для Вас, как для человека, 
общающегося именно с молоде-
жью ищущей, приемлема эта 
параллель? И Вы согласитесь с 
утверждением, что большим 
гражданином, большим патрио-
том своей страны становится 
человек, который смог – так 
или иначе – увидеть красоту в 
литературе?

– Несомненно, несомненно! Но я 
бы не хотел акцентировать внимание 
только на литературе. Потому что есть 
еще русское искусство, русская музыка, 
русская живопись. Вот мы с вами гово-
рили про отличия православной рус-
ской культуры от европейской. Так это 
же не только в литературе чувствуется 
– это и в музыке, и в живописи, и в 
архитектуре – во всем.

Как можно почувствовать или с 
помощью чего можно почувствовать 
себя русским человеком? Я, наверное, 
вас удивлю ответом: через сказки. 
Нельзя это назвать литературой – это 
фольклор. Но мой коллега, психолог, 
доктор психологических наук, обратил 
внимание на одно парадоксальное и 
удивительное обстоятельство. Он 
обследовал детей в возрасте от 12 до 
16–17 лет, у которых есть раковые забо-
левания. И оказывается, что 90% – 
боюсь ошибиться в точных цифрах, но 
90% – несомненно, а может быть, и 
больше – так вот свыше 90% тех, кто 
заболел раком в этом возрасте, не чита-
ли или не слышали в детстве русских 
сказок – они воспитывались на Западе, 
потому что родители уезжали туда 

дипломатами или в 1980–1990-е годы 
просто туда переезжали. И реабилита-
ция этих детей потрясающая – это воз-
вращение в лоно русской культуры. 
Реабилитация сказками, вот теми 
советскими мультиками, о которых мы 
с вами прежде говорили. Эти больные 
дети начинают постепенно возвра-
щаться в русскую культуру, и многие 
выздоравливают, а процент выздоров-
ления высок – где-то около 60%. Это 
возвращение в ту среду, в которой ребе-
нок должен был с детства воспитывать-
ся. Такое исследование проводил Алек-
сандр Владимирович Сухарев, оно опу-
бликовано, так что можно обратиться к 
его трудам.

Вот такой культурный этногенез, 
оказывается, очень важен для челове-
ка, и выдерни его из естественной 
среды – у него начнутся, даже на физи-
ческом уровне, патологические про-
цессы, которые, как мы видим, обрати-
мы – если вовремя спохватиться.

Значит, чтобы русский человек 
был русским, он должен находиться в 
русской среде. Неслучайно русские 
эмигранты 1917-го, 1918-го, 1920-х 
годов селились колониями, создавали 
русские общины – они не ассимилиро-
вались, они сохраняли русскую культу-
ру. И смотрите: они до сих пор сохра-
нились русскими. Вспомним недавно 
ушедшего из жизни Владимира 
Кирилловича – он даже не принимал 
чужого гражданства! До последних 
дней считал себя русским человеком. 
Вот это и есть высочайшая культура. И 
он воспитывал так своих детей.

- Если мы будем изучать 
английский больше, чем русский 
– кто из нас получится?

- И без знания русского языка тоже 
не будет русским человек. Давайте 
вспомним, что в Древней Руси слово 
«язык» обозначало и народ – носителя 
языка. Так что и на каком языке мы 
говорим – это тоже очень важно в 
мировоззренческом плане. Если мы 
будем изучать английский больше, чем 
русский – кто из нас получится: рус-
ский человек или иностранец? Почему 
Евгений Онегин «лишний человек»? 
«Сперва мадам за ним ходила, / Потом 
месье ее сменил… / Ребенок был резов, 
но мил. / Он по-французски в совер-
шенстве / Мог изъясняться и писал, / 
Легко мазурку танцевал / И кланялся 
непринужденно. / Чего же боле? – Свет 
решил, / Что он умен и очень мил». Вот 
вам, пожалуйста: его француз и англи-
чанка воспитывали как русского чело-
века или как русского иностранца? Вот 
он и получился – русский иностранец. 
По рождению он – русский, по созна-
нию – иностранец.

Иногда задумываешься, когда 
видишь, что делается сейчас с нашим 
образованием: в кого нас хотят превра-
тить? Говорят: «Это же Болонская 
система, люди смогут выезжать за гра-
ницу и там найти работу». Ага, значит, 
мы готовим кадры для заграницы? 
Или мы все-таки должны воспитывать 
граждан своего Отечества? Да, он 
может поехать за границу, может рабо-
тать там, если хочет, может поехать 
специальность получить – Ломоносов 
тоже ездил, Тредиаковский тоже 
ездил… Но они возвращались сюда и 
применяли свои силы именно здесь! 
Тоже изучали иностранные языки – но 
изучали и русский, переводили с ино-
странных на русский. И прежде всего 
они были гражданами нашего Отече-
ства, российского Отечества.

Так что знание своей культуры 
имеет огромное значение для воспита-
ния и формирования личности русско-
го человека – православного человека.

С Александром Ужанковым 
беседовал Иван Ишмухамедов

Обретение образа

ЧТО СПАСЕТ «РУССКИЙ МИР»?
БЕСЕДЫ О РУССКОЙ ЛИТЕРАТУРЕ

Александр Николаевич Ужанков
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Предлагаем вниманию читате-
лей корреспондентскую 
запись одного из эфиров пра-

вославного радио «Радонеж». Веду-
щий этого круглого стола - руководи-
тель «Радонежа», неоднократно 
бывавший в Самаре, - Евгений Кон-
стантинович Никифоров. Передача 
посвящена необходимости переиме-
нования московской станции метро, 
которая до сих пор носит имя одного 
из участников расстрела Царской 
семьи. 

Евгений Никифоров: 
- У нас выдалось жаркое лето. 

Несмотря на то, что погода про-
хладная, общественная жизнь про-
сто кипит – сначала КПРФ прово-
кационно вбросила свое предложе-
ние о референдуме по памятнику 
Дзержинскому, сейчас вдруг 
московское правительство реша-
ет усугубить ситуацию, предла-
гая целый транспортный узел 
назвать «Войковской» по имени 
цареубийцы. Мало того, что стан-
цию метро уже 15 лет мы просим 
переименовать, так теперь целый 
транспортный узел назовут име-
нем царе- и детоубийцы. Об этом 
мы будем сейчас говорить с Филип-
пом Александровичем Грилем, лиде-
ром инициативной группы по пере-
именованию Войковского района; 
Антоном Ивановичем Худяковым, 
координатором общественного 
проекта «За переименование», и 
Юрием Константиновичем Бонда-
ренко, президентом Фонда «Воз-
вращение», который уже 8 лет 
занимается русской топонимикой, 
возвращением России своих соб-
ственных имен и названий.

Итак, Юрий Константинович, 
инициатива по переименованию 
«Войковской» была ваша, и как 
давно?

Ю. Б.:  Да, мы предложили в 2007 
году название «Петербуржская» вместо 
«Войковская», поскольку, по законам г. 
Москвы, объект под землей, название 
станции метро должно каким-то образом 
корреспондировать с названием наверху. 
Там есть Ленинградское шоссе, бывшее 
Питерское, поэтому предложили такое 
название – «Петербуржская», тем более 
что в Москве нет ни одного топонима, так 
или иначе связанного с Петербургом. В 
Петербурге есть Московский проспект, 
есть Московский вокзал, есть прекрасный 
ресторан «Москва» с видом на Москов-
ский вокзал, а в Москве нет НИЧЕГО! Поэ-
тому предложили «Петербуржская». 
Далее в ходе нашей очень непростой борь-
бы за то, чтобы прежде всего убрать назва-
ние «Войковская», а не за «Петербурж-
скую» (просто мы предложили подходя-
щий вариант), мы столкнулись с невероят-
ным упорством власть предержащих нико-
им образом не отдавать «Войковскую». Я 
напомню, что когда пришел новый мэр, по 
инициативе нынешнего министра культу-
ры Владимира Мединского, тогда депута-
та Госдумы от «Единой России», было 
проведено голосование в Госдуме. И, 
несмотря на то, что коммунисты яростно 
сопротивлялись самому факту голосова-
ния и пытались его сорвать, 64% проголо-
совало за то, чтобы обратиться к новому 
мэру Москвы с просьбой рассмотреть 
вопрос об изъятии с карты Москвы имени 
палача Войкова. Но не последовало даже 
ответа Государственной думе со стороны 
мэра Москвы.

- Но вы начинали еще при Луж-
кове, и Лужков не отвечал?

Ю. Б.:  Да, Лужков тоже не отвечал. 
Была известная пресс-конференция в 
Интерфаксе В. Р.  Мединского и протоие-
рея Владимира Силовьева по «Войков-
ской». Все СМИ писали, шум был боль-
шой, в итоге – ничего. После этого была 
встреча в мэрии Москвы с тогдашним 
вице-мэром Анатолием Петровым, в итоге 
– ничего. В. Р. Мединский уже в ранге 

министра культуры сказал об этом, высту-
пая на выставке в Манеже, и опять – одно 
молчание. Я понимаю, что убрать Войкова 
– сами власти на это не пойдут, особенно 
тот, кто всем сейчас руководит в топони-
мической комиссии, а именно вице-мэр 
Леонид Печатников. Это случится только 
в том случае, если будет звонок от Путина 
Собянину, все! Других вариантов я просто 
не вижу. Никакое общественное мнение 
ничего для них не значит.

Е. Н.:  Но почему именно Вой-
ков? Это похоже на настоящий 
заговор в масонском стиле. Пото-
му что иррациональное упорство 
необъяснимо ничем, они рискуют 
даже своей политической репута-
цией… Что за этим стоит?

Ю. Б.:  Буквально два слова скажу. 
Сейчас Войков объединил совершенно 
разных людей, т. е. против него выступают 
и наши крайне правые консерваторы «Рус-
ская линия», и «Русская народная линия», 
и общество «Радонеж», и фонд «Возвра-
щение», а с другой стороны, против него с 
не меньшим пафосом и великолепными 
формулировками выступает «Эхо 
Москвы», выступает Николай Сванидзе, 
выступает Венедиктов… Т. е. Войков объе-
динил и левых, и правых, и либералов, и 
государственников, он объединил всех в 
ненависти к себе.

- А кому тогда он нужен?!
Ю. Б.:  Он нужен прежде всего подни-

мающему голову СССР-2, коммунистам, 
прото-коммунистам, православным стали-
нистам. Они еще буквально несколько 
месяцев назад выступали, что вот, мол, 
Сталин замечательный, а вот Ленин, Дзер-
жинский, Войков, они не хорошие, а сей-
час они у них все хорошие. У всех этих 
Прохановых, Стариковых, и прочих, и 
прочих, он – часть их ареопага, и с выпаде-
нием его из этих славных рядов оконча-
тельно посыплется и все остальное, вклю-
чая товарища Сталина. Поэтому они не 
хотят никого отдавать – ни Дзержинского, 
ни Войкова.

- А что это за фигура - Войков? 
О нем ведь никто ничего путем не 
знает…

Ф. Г.: Эта фигура очень примечатель-
на. Войков – это человек с дореволюцион-
ным террористическим прошлым, он орга-
низовал покушение на генерал-
губернатора Ялты Думбадзе, правда, тот 
остался жив. Войков был в бегах за грани-
цей, был в ленинском окружении, в плом-
бированном вагоне вернулся вместе с 
Ильичем после февральской революции в 
Россию, был на разных должностях и стал 
комиссаром Уралсовета – того самого сове-
та, который вынес распоряжение об убий-
стве Царской семьи. Фигура действительно 
мутная, потому что, судя по имеющимся 
источникам, у него есть какое-то двойное 
дно, наверняка человек выполнял чьи-то 
поручения и был проводником расстрель-
ной воли по отношению к Царю, сам уча-
ствовал в расстреле, участвовал в уничто-
жении царских останков (поскольку была 
даже расписка с его автографом о выделе-
нии серной кислоты. Это личность, запят-
нанная царской кровью: он добивал цар-
ских дочерей во время расстрела, он снял с 
пальца Императрицы кольцо, которым 
потом бахвалился, он оспаривал у Юров-
ского – главного расстрельщика Царской 
семьи – право первого выстрела. Эта фигу-
ра страшная. Впоследствии он участвовал в 
разбазаривании Алмазного фонда, воз-
главляя эпопею с продажей за безценок 
российских ценностей за границу.

– То есть доверенное лицо той 
верхушки, которая присосалась к 
России?

Ф. Г.:  Да, потому что к убийству Царя, 
к сокровищам Романовых, к Эрмитажу и 
Алмазному фонду не могли допустить 
«левого» человека, а это был человек дове-
ренный, он выполнял множество поруче-
ний, это фигура ленинского пула, позже 
его назначили в Польшу полпредом.

Ю. Б.:  Через дипломатическую почту, 
собственно, и шли сокровища Эрмитажа, 
также был организован наркотрафик, 
причем в обе стороны.

Ф. Г.:  Там еще ведь было возвраще-
ние Польше различных документов из 
российских архивов. Поляки очень хотели 
их получить по Рижскому миру. И Войков, 
как полпред, все это обезпечивал. В 20-е 
годы с Польшей были чрезвычайно слож-
ные, двойственные отношения, поскольку 
она получила независимость от большеви-
ков. Ему, Войкову, отказали быть послом в 
Канаде, потому что все знали, что он убий-
ца Царской семьи. Канада отказалась его 
принять, а Польша с удовольствием при-
няла, и отношения там были вполне глад-
кими. Убил ведь его Борис Коверда, кото-
рый не был агентом польской разведки, он 
просто был мстителем за красный террор, 
за убийство Царской семьи. Поэтому, я 
думаю, история этой фигуры не до конца 
озвучена и раскрыта, и мы многого о нем 
не знаем. Почему так за него держатся до 
сих пор?..

А. Х.:  Я хочу кое-что добавить для 
коммунистов, чтобы они знали, кого они 
защищают. Это очень важно. Во-первых, 
никакой он не коммунист, он меньшевик, 
а коммунисты по определению - это боль-
шевики. К коммунистической партии он 
примазался в 1918 году, когда это стало 
выгодно, и занимался в основном эконо-
мическими операциями, сначала продраз-
версткой – отнимал у крестьян хлеб, на 
Урале он был комиссаром по экономике, 
там находились заводы, большие матери-
альные ценности. После этого он занимал-
ся русским лесом, т. е. продажей его за без-
ценок за рубеж. После этого он занимался 
яйцами Фабержэ, которые опять же успеш-
но продавал за безценок. Во-вторых, он 
террорист, потому что участвовал в терро-
ристическом акте, был его организатором. 
Если взять терроризм, продразверстку, 
расстрел Царской семьи, это все вписыва-
ется в коммунистическую парадигму. Но 
некоторые считают его успешным дипло-
матом, хотя известно, что Войков на посту 
дипломата в Варшаве разбазаривал мате-
риальные средства. Он жил шикарно, про-
водил шикарные приемы, и на одном из 
таких приемов провалил советскую рези-
дентку. Тогда складывалась система внеш-
ней разведки советского государства, и 
резидентку направили в Варшаву для того, 
чтобы она вербовала шпионов, а он ее про-
валил, потому что засветил на одном из 
раутов. Начались проверки, вскрылись его 
экономические злоупотребления. И нет 
никакого сомнения, что если бы Войков не 
был убит в 1927 году, то через 10 лет его бы 
не разоблачили как агента трех разведок и 
где-нибудь там в подвале не расстреляли.

- А кто и за что его застрелил?
А. Х.:  Его застрелил гимназист Борис 

Коверда, который в детстве стал свидете-
лем красного террора, у которого погибли 
близкие родственники и который мстил за 
Царскую семью. Он умер в 1988 году в 
США. Он отсидел 10 лет на польской 

каторге, потом его амнистировали, и он 
уехал в Америку. У него даже брали интер-
вью перестроечные журналисты.

– Слава Богу, ну хоть один рус-
ский мальчик отомстил за Цар-
скую семью… Хоть кто-то… Пото-
му что мы же знаем прекрасно, 
что Царь был полностью предан и 
двором, и армией, и Церковью…И 
никто не послал, даже не планиро-
вал послать хоть какой-то отряд, 
чтобы его освободить.

А. Х.:  Увы, это правда. И сейчас гря-
дет 100-летие русской катастрофы 1917 
года (а я иначе не хочу называть вот это 
событие, это катастрофа, это начало того 
кровавого вала, который по нашей стране 
прошел, и мы эти отзвуки будем еще очень 
долго слышать) и 100-летие расстрела 
Царской семьи будем отмечать в 2018 
году, а мы все ходим по улицам и станци-
ям метро имени палачей. И это очень тра-
гический момент, потому что это говорит о 
тяжелой болезни, которая еще не прошла 
в нашем обществе.

Ю. Б.:  Вообще весь ленинско-
сталинский ареопаг топонимический – 
это совершенно живой организм, и от него 
еще никто не щипал, даже не отщипывал 
от него кусочки. Потому что в Москве вер-
нули названия (вот мы сидим у вас на 
радио «Радонеж» на Большой Татарской, 
бывшая улица Землячки, которая недале-
ко ушла от Войкова по степени своей кро-
вожадности), это 4% возвращенных назва-
ний в Москве от всех исторических назва-
ний. Всего 4%! А 96% - это по-прежнему 
Краснобогатырские, Красноказарменные 
и т. д., и т. д. А по всей стране нет и 1%! 
Может 0,1% - это самый-самый центр 
Москвы, да и то даже внутри Садового 
кольца осталась, например, площадь 
Воровского. Это часть центра Санкт-
Петербурга, это Великий Новгород, в кото-
ром еще в 90-м году практически все воз-
вращено было, это маленькая часть улиц в 
Нижнем Новгороде, во Владимире и еще 
кое-где, и все! Все остальное как было 
советское, так и есть.

- Поначалу думаешь, что уже 
умерли эти слова и потеряли свой 
смысл, но сейчас мы видим, что 
слова, символы живы до сих пор.

Ф. Г.:  Это живо, и этот необольше-
визм дышит нам в затылок, мы ощущаем 
этот красный ледок, красный холодок. Мы 
проснемся однажды, а они уже у власти. 
Потому что они сохранили свою организа-
цию, за 25 постсоветских лет они никуда 
не делись, это очень цепкие реваншисты, 
именно реваншизм – основа их идеоло-
гии, и они цепко держатся за все эти назва-
ния. Какой шум всегда поднимается, если 
только попытаться убрать название. Сразу 
поднимается волна возмущения. Но, 
несмотря на это, на Войковской удалось 
построить храм в честь Святых царствен-
ных страстотерпцев, и в основании этого 
храма заложены капсулы земли из Гани-
ной ямы, что тоже мистика истории. Как 
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радикальные большевики мешали строи-
тельству этого храма! Они устраивали 
митинги, оскорбляли, шумели, началась 
жуткая пропаганда, и у меня было ощуще-
ние (я сам житель «Войковской»), что я 
окунулся в 1905-1906 год, когда начина-
лась страшная смута, звучали те же лозун-
ги…

Ю. Б.:  Символы очень важны. Кон-
фуций говорил, что миром правит не 
закон и справедливость, а знаки и симво-
лы. Все эти названия являются символа-
ми. Потому что они перед глазами, потому 
что мы их употребляем в своей речи. И 
откуда они взялись? Откуда они появи-
лись? Зачем они появились? Потому что 
названия, топонимия – это самый деше-
вый и самый незатратный вид пропаган-
ды, и самый действенный. Хотим мы, не 
хотим, а вот Филипп, как бы он ни не 
любил Войкова, а говорит, что живет на 
«Войковской». Это в подкорке, в подсозна-
нии у людей. И самый незатратный вид 
пропаганды, потому что это не стоит ниче-
го. Это миф, что какое-то переименование 
чего-то стоит. Любое переименование 
стоит 0 рублей 0 копеек. Не надо вообще 
ничего! Атласы, карты – их меняют, в сле-
дующий выпуск вносится другое название. 
Когда девушка выходит замуж и меняет 
фамилию, никто же не просчитывает, 
сколько это стоит, чтобы поставить новую 
печать в паспорте. Всегда все упирается 
только в одно – «ну а как же? а вот таблич-
ки?»... - Какие таблички? Можно подга-
дать, и когда планово меняют таблички, и 
новое название на них написать, и это 
ничего не будет стоить.

- Я в этом убедился тогда, когда 
по моей ветке (я в Ясенево живу) в 
один прекрасный миг, не обсуждая 
ни с кем, переименовали станцию 
«Битцевский парк» в «Новоясенев-
скую». Ну, полная безмыслица, 
потому что есть станция «Ясене-
во». Чем им не угодил Битцевский 
парк? Понятно, что здесь дело 
совершенно не в деньгах.

Ю. Б.:  Евгений Константинович, мы 
бы с вами жили совершенно в другой стра-
не. Реванш КПРФ, о котором говорил 
Филипп, уже совершился бы, если бы в 
1993 году, благодаря усилиям В. С. Дорми-
донтова, который тогда возглавлял комис-
сию по переименованию Моссовета, не 
удалось вернуть центру Москвы – Охот-
ный ряд, Пречистенку, Остоженку. Если 
бы сейчас это были проспекты Маркса и 
прочее, то поверьте мне, реванш уже бы 
совершился, потому что люди себе не отда-
ют отчета в том, насколько они проникну-
ты символами, насколько они важны.

А. Х.:  Ситуация тревожная. На севере 
Москвы ускоренными темпами возводит-
ся остановочный пункт Московской коль-
цевой железной дороги и транспортно-
пересадочный узел, который на стадии 
проектирования назывался «Глебово» по 
расположенному рядом природно-
историческому парку «Покровское-
Глебово». В какой-то момент без широко-

го общественного обсуждения было при-
нято решение отказаться от названия 
«Глебово» и назвать его «Войковским». 
Таким образом, если мы промолчим, 
скоро одной «Войковской» в Москве и в 
России станет больше. А если будем дей-
ствовать, одной «Войковской» станет 
меньше.

Ю. Б.:  Вы знаете, это тот случай, кото-
рый блестяще проиллюстрировал, что 
этот топонимический монстр – это живой 
организм, вполне живой, такой же, как мы 
с вами. Даже намного более живой, он как 
Ильич, живее всех живых. Потому что от 
него отщипывают куски, но он дает мета-
стазы - допустим, открывается компьютер-
ный центр на проспекте Буденного, и в 
рекламе используется что?! – буденовки. 
Какое Буденный имел отношение к этому 
компьютерному центру? – Никакого. 
Допустим, если есть проспект Большеви-
ков и улица Дыбенко в Петербурге, то 
рядом и станции метро называют не 
«Окервилль» и «Веселый поселок», а в 
конечном итоге все-таки «Улица Дыбен-
ко» и «Проспект Большевиков». А когда 
рядом с улицей Дыбенко открывается 
новый торговый центр, он как называет-
ся? – Правильно, «Мега-Дыбенко». Это и 
есть эти метастазы.

А как называется на «Войковской» 
торговый центр? – «На Войковской». 
Понимаете, и эти метастазы идут по всей 
стране. Когда реставрируются разрушен-
ные церкви, и они восстанавливаются на 
улицах Дзержинского, Кирова и т. д., это 
не что иное, как сокрытие преступления 
большевиков. Если бы в этой разрушен-
ной реставрируемой церкви оставить хотя 
бы пару квадратных метров, а как это было 
до реставрации – с выщербленным кирпи-
чом, с этим мхом, и табличка была бы, как 
была табличка на Черноостровском 
Никольском монастыре в Малоярославце 
после войны 1812 года – «Язвы войны 1812 
года», так и на храмах оставить «Следы 
пребывания советской власти». А так, 
люди видят – стоит красивый храм, и 
поверьте мне, через 10 лет люди так и 
будут думать, что так всегда и было.

Ф. Г.:  Храмы на улицах Ленина и 
Кирова – это нравственная шизофрения, 
симптомы крайне тяжелого заболевания, 
которое может вырастить поколение 
пустых, циничных насквозь людей, пото-
му что вот так мешать символы, мешать 
идеи нельзя.

Ю. Б.:  Давайте добавим позитива, 
все-таки удалось кое-что хорошее сделать. 
В прошлом году, благодаря и нашим уси-
лиям в том числе, и топонимической 
комиссии Санкт-Петербурга, нам удалось 
вернуть Воскресенскую набережную в 
Санкт-Петербурге, это в самом центре 
города, рядом с Дворцовой набережной, 
это была набережная Робеспьера.

Робеспьер - это человек, который 
выдумал словосочетание «враг народа». 
Это отнюдь не Сталин придумал, а Робе-
спьер. На самой набережной уже указа-
тель висит «Воскресенская набережная». 
Мы добились того, что нет больше желез-

нодорожной станции «Детское село», а 
есть станция «Царское Село»! Нет больше 
платформы «Володарская», а есть плат-
форма «Сергиевская», там, где Троице-
Сергиева пустынь, это под Санкт-
Петербургом. И много, много других 
побед.

А. Х.:  Я хотел бы добавить, что обще-
ственный проект за переименование «Вой-
ковской» также имеет свой ресурс в интер-
нете, у нас есть страничка в сети Фейсбук, 
которая называется «За переименование 
Войковской», и аналогичная страничка в 
сети «ВКонтакте». Там вы найдете образ-
цы подписных листов, инструкцию, как 
действовать, и конечно же, единомышлен-
ников, с которыми вы всегда сможете обсу-
дить наши взгляды.

Как это не покажется парадоксаль-
ным, мы выступаем против переименова-
ния «Глебово» в «Войковскую». Мы высту-
паем именно против переименования 
станции МКЖД и ТПУ. Называть новый 
объект инфрастуктуры именем человека, 
вокруг которого уже 25 лет идет ожесто-
ченная дискуссия, мы считаем неправиль-
ным. Потому что есть разные мнения в 
нашем обществе: для кого-то он просто 
советский, партийный, государственный 
деятель, для кого-то он - террорист и дето-
убийца. Эти две позиции примирить 
между собой невозможно, поэтому для 
того, чтобы в обществе был гражданский 
мир, чтобы было некое народное един-
ство, мы предлагаем вернуться к названию 
«Глебово», оно устраивает абсолютно всех. 
Это красивое русское слово. Парк 
«Покровское-Глебово» находится ровно в 
300 шагах от платформы. И, кстати гово-
ря, это в интересах местных жителей, пото-
му что «Войковская» - очень экологически 
грязный район, благодаря чугунно-
литейному заводу им. Войкова, который 
был закрыт 15 лет назад. Поэтому местные 
жители заинтересованы не только в том, 
чтобы они делали покупки в новом Метро-
полисе-2, который там строится вместе с 
ТПУ, а еще и в том, чтобы, сделав эти 
покупки, можно было спокойно пройти в 
парк, если, конечно, обустроить вход в 
него и подход к нему, и отдохнуть вместе с 
детьми. Вот этому как раз способствовало 
название «Глебово», а не имя террориста-
детоубийцы.

- Действительно, как хорошо 
было бы, чтобы как очистили эко-
логическое пространство Москвы 
от этого смердящего чугунного 
войковского завода, так и прекра-
тили продолжающееся смердение 
имени Войкова насовсем.

А. Х.:  Да, в этом заинтересованы все. 
Кстати, когда нам говорят, что местных 
топонимов больше не осталось, что оста-
лась только «Войковская», о чем говорит? 
О том, что появились некоего рода реше-
ния, скорее всего, назвать еще пару или 
тройку местных объектов именем Войкова 
для того, чтобы можно было в любой 
момент сказать: «Ну, у нас же все «Войков-
ской» называется, так о чем речь? Это же 
абсолютно доминирующий топоним». На 
самом деле, это неправда. К счастью, это 
не единственный топоним. Когда вы буде-
те сходить с платформы, которая сейчас 
будет построена, в 20 метрах от платфор-
мы проходит улица адмирала Макарова – 
героя обороны Порт-Артура, погибшего 
при подрыве нашего флагмана японцами, 
очень достойного человека. Почему не 
назвать «Улица адмирала Макарова»? 
Есть и другие варианты.

- Настойчивость и упорство 
власти здравым смыслом необъяс-
нимо. Есть много достойных людей 
и среди советских государствен-
ных деятелей, например, Косыгин 
не вызывает ни у кого отторже-
ния. Почему вот именно в честь 
Войкова?

Ф. Г.:  Он имеет отношение к некоему 
властному фундаменту. Мне один чело-
век сказал: «Вот ты, Филипп, наверное, не 
знаешь, а ведь много потомков Войкова и 
Свердлова осталось во власти, носятся 

другие фамилии, никогда об этом не 
подумаешь, а они составляют костяк и 
никогда не позволят своих прадедов и 
дедов отодвинуть с исторической арены».

Ю. Б.:  Я не сторонник таких версий. 
Мне кажется, все намного проще и проза-
ичнее. Те, от кого зависят решения, были 
раньше комсомольцами на «ответствен-
ной работе», это определенный тип 
людей – любое отщипывание от их совет-
ского идеала рушит всю их картину мира, 
их миросозерцания, они не хотят даже 
задаваться этим вопросом, кто плохой, а 
кто хороший, все советское – все идеаль-
но, все гениально. А конспирология уво-
дит нас совсем в другие кущи. Уж среди 
либералов, которые выступают на «Эхо 
Москвы» против Войкова, потомков-
большевиков выше крыши, тем не менее 
– сплошь все против Войкова.

А. Х.:  Я считаю, что у мэра Москвы 
С. С. Собянина есть уникальная возмож-
ность решить этот вопрос. Ситуация к 
этому располагает, и он имеет полное 
право согласно ст.15 «Закона о наимено-
вании территориальных единиц, улиц и 
станций метрополитена г. Москвы» вне-
сти свои рекомендации, и по рекоменда-
ции то ли президента Российский Феде-
рации, то ли мэра Москвы название 
может быть изменено.

Что же касается того, почему имя 
Войкова является таким значимым сим-
волом… Мне кажется, что лучше всего 
сказал об этом Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл 5 лет 
назад во время освящения храма на месте 
расстрела Царской семьи. Он сказал, что 
«расстрел Царской семьи – это символ 
расстрела исторической России», и имен-
но поэтому имя Войкова является такой 
язвой на теле Москвы, незаживающей 
язвой, которая каждые два года воспаля-
ется. Поэтому, конечно, эту язву надо 
залечить. И мы верим, что мэр Москвы 
или президент РФ примут по этому вопро-
су взвешенное решение.

- Юрий Константинович, Вы в 
начале нашей беседы упомянули о 
возобновлении проекта «СССР-2». 
Это важное замечание. Недавно 
вдруг вернули дивизии МВД имя 
Дзержинского, потом еще какие-
то, кажется, мелочи, но очень 
странные. Помните, на Ленин-
градском проспекте напротив 
гостиницы «Советская» открыли 
«Антисоветскую шашлычную», 
какой поднялся шум! Как так! Глу-
мятся над советским прошлым!

Ю. Б.:  Но, слава Богу, есть масса и 
других знаков: восстановлен Романов-
ский обелиск в Александровском саду, 
поставлен памятник Александру I, к сто-
летию катастрофы в Сретенском мона-
стыре строится храм Новомучеников и 
исповедников российских на Лубянке, у 
Дома правительства поставлен памятник 
П. А. Столыпину. Идет противостояние: с 
одной стороны, советчина поднимает 
голову, а с другой стороны – историче-
ская Россия, и мы живем в центре этого 
конфликта.

Е. Н.:  Большей частью, когда мы 
вспоминаем добрым словом советское 
прошлое, мы на самом деле говорим о 
лучших проявлениях русского человека и 
русского характера, который переживал, 
переварил и победил весь этот комму-
низм. Превратил его в настоящий русский 
проект: социальное государство, социаль-
ная справедливость, где есть накормлен-
ные дети, где есть защищенные старики, 
где есть образованное юношество. Никто 
не против этого, все мы за это. Но мы 
также за свободу слова, совести и собра-
ний, которые были издевательски декла-
рированы сталинской конституцией без 
какого-то намека на исполнение.

Итак, повторим древнюю мудрость: 
«правят миром не закон и право, а знаки 
и символы», и если мы хотим, чтобы Рос-
сия, первопрестольная Москва, в которой 
«так много для сердца русского слилось», 
процветали, дадим им верные символы и 
знаки.

ЗНАЧИТ ПОКАЯТЬСЯ 
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«Бог внемлет уму», - так мне 
когда-то давно сказал 
один знакомый священ-

ник, цитируя отцов. Бог внемлет 
уму. Чудесные слова! Все вну-
тренние диалоги, все обрывоч-
ные мысли, все-все, что вертится 
и крутится, испаряется и конден-
сируется в человеческой голове, 
Бог зрит. Зрит, и слышит, и внем-
лет. Ему это интересно. Ему это 
важно.

Один английский романист ска-
зал: «Посейте поступок – пожнете 
привычку. Посейте привычку – пожне-
те характер. Посейте характер – пожне-
те судьбу». Совершенно верные слова. 
Только требующие добавления. Перед 
словами «посейте поступок» нужно 
добавить «посейте помысел – пожнете 
поступок». Так выстроится вполне 
правильная и законченная схема. 
Мысль – дело – привычка – характер 
– судьба. Все начинается с мысли. И 
этой мысли – уму – внемлет Бог.

Безполезно пытаться влиять на 
жизнь, не влияя на сознание человека. 
Вся политическая кибернетика пыта-
ется мытьем или катанием, концлаге-
рями или телевидением, рекламой 
или поп-культурой делать одно и то 
же: менять сознание масс, влиять на 
умы. Церковь от начала занимается 
тем же. Призвана заниматься. Горе ей, 
если она этого не понимает, или пони-
мает, но не делает. Кому нужна соль не 
соленая? В этом смысле ненависть к 
Церкви – показатель ее действенно-
сти. Ведь хорошо ли, плохо ли занима-
ется она влиянием на умы и сердца, 
она – вечный конкурент социальных 
кибернетиков. И ее всегда будут тем 
более гнать и порочить, чем более она 
будет соответствовать своему призва-
нию.

Я прошу обратить внимание на 
простейший факт. Со времен салон-
ных французских философов пропове-
дуют все и всюду. Проповедуют поли-
тики, артисты, фельетонисты, журна-
листы, клоуны и т. д. Всем можно 
громко возвещать свое «собственное 
мнение», вычитанное в утренней газе-
те. Только Церкви сказано «Цыц!», и 
если некий клирик вдруг начнет 
вещать нечто за пределами темы 
постов и праздников, ему тотчас ска-
жут: «А что это Вы, батенька, лезете не 
в свой огород?» К подобному извраще-
нию привыкли. Даже сами клирики 
привыкли. Подобное извращение у 
нас нормой зовется.

Но я хочу обратить наше с вами 
внимание на общеизвестные тексты, 
которые читаются постоянно и в кото-
рых говорится о том, что ничего более 
ума Богу в нас не интересно. Тропарь 
Ангелу Хранителю говорит: «Ум мой 
утверди во истинном пути». Молитва, 
обращенная к Предтече Иоанну, сокру-
шенно говорит: «Пригвожден есть ум 
мой к земным вещам…» В молитве 
Иисусу Христу после покаянного кано-
на говорится: «Возвыси мой ум к Тебе, 
долу поникший, и возведи от пропасти 
погибели…». И на каждом часе – 1-м, 
3-м, 6-м и 9-м- в молитве «Иже на вся-
кое время и на всякий час» говорится: 
«Души наша освяти, телеса очисти, 
помышления исправи, мысли очи-
сти…». Таких примеров, конечно, 
больше, чем приведено выше. Но факт 
есть факт: Церковь, Дух Божий, живу-

щий в Церкви, пекутся о мыслях чело-
века, о том, что внутри него. Ни о чем 
остальном можно смело не пережи-
вать. Поскольку очищенный ум родит 
правое дело, правое дело сможет 
родить хороший навык (привычку), 
привычка сформирует характер, и 
характер родит судьбу. Это будет не та 
судьба, которая приводит человека в 
глубину преисподней.

Итак, ум. Он есть объект нашего 
(церковного) внимания. Потеряем ум 
– потеряем жизнь. И если теряем 
жизнь, то значит, ранее потеряли вли-
яние на ум. Иначе не бывает. А если 
хотим влиять на ум человеческий, то 
должны прилежать к учению во всех 
его формах: к проповеди, катехизации, 
литературной критике, публицистике 
и прочее, прочее в том же ряду.

Смотрите, что некогда делали като-
лики. Когда проповедь социалистиче-
ских идей распространилась среди 
рабочих на Западе, возникло движе-
ние священников, нанимавшихся на 
заводы в качестве простых рабочих. 
Там они в перерывах общались с тру-
дягами, и авторитетную силу их сло-
вам добавляло то, что они работают 
тут же. Тот же хлеб жуют и те же 
копейки получают. Согласитесь – одно 
дело слушать пришлого проповедни-
ка, а другое – соседа по цеху. У нас 
такие примеры тоже были, но не 
имели массового и организованного 
характера. А если бы имели, то, может 
быть, не было бы революции. Но то – 
дела давно минувших дней. Сегодня 
силиться их повторять уже не стоит. 
Враг уже не гнездится в цехах пред-
приятий и в курилках заводов. Если 
честно, то враг гнездится  в СМИ.

Декрет о земле не так важен в наше 
время, как декрет об информации. 
Декрет о земле уже никого не вывел бы 
на площадь. Зато все, что происходит 
или имитируется в информационной 
сфере, находит широкий отклик в мас-
сах. Следовательно, духовенство долж-
но активно присутствовать на той тер-
ритории, которую враг давно признал 
и назвал своей. Это территория тех 
самых СМИ. В городских, районных и 
областных изданиях должны с есте-
ственным постоянством появляться 
статьи и колонки священников. Мы 
должны качественно, со знанием дела 
говорить обо всем: о кинематографе, о 
политике, о демографии, об окружаю-
щей среде… На местных радио и теле-
видении должно происходить то же. И 
не надо штурмовать центральные кана-
лы. Они сами сдадутся со временем. 
Надо пахать более близкую и более 
понятную ниву. Результаты со време-
нем скажутся. Просто не смогут не ска-
заться, как не могут остаться незаме-
ченными признаки беременности.

Нам нужно то, чему внемлет Бог. 
Нам нужна сфера умов и сердец чело-
веческих. Не ради владычества над 
паствой, а ради правды Божией и 
славы Его во Христе Иисусе. Следова-
тельно, за умы надо бороться. За умы 
можно бороться только умно. И хри-
стианство есть в высшей степени умная 
религия, обращающая внимание на 
главное и только потом – на второсте-
пенное. Попробуем понять это, пока не 
поздно. И может, со временем привы-
кнем спрашивать друг друга при встре-
че не «Как здоровье?», а «О чем ты 
думаешь?»

Протоиерей Андрей Ткачев

Сенсационное заявле-
ние было сделано на 
первом в истории 

форуме, посвященном 
императору Александру I. 
Мероприятие проходило в 
Томске. Президент русско-
го графологического 
общества Светлана Семе-
нова, проанализировав-
шая рукописи императора 
и старца Федора, сообщи-
ла, что они написаны 
почерком, принадлежа-
щим одному и тому же 
человеку.

Как стало известно, графо-
логам были предоставлены 
для исследования рукописи, 
сделанные Александром I в 
47-летнем возрасте, и старцем 
Федором Томским в возрасте 
82-х лет. При этом почеркове-
дам не сообщили, кому при-
надлежат послания.

- Графология с высокой 
вероятностью позволяет 
утверждать, что это один и тот 
же человек, - сообщила на форуме 
Светлана Семенова. - Малозаметные 
символы с возрастом не изменились. К 
примеру, буква «ж» имеет петлю, кото-
рая заменяет пропущенные рядом с 
ней буквы «о» и «е».

Дискуссии о личности святого 
Федора Томского среди ученых идут на 
протяжении нескольких десятилетий. 
Подозрения, что старец на самом деле 
является императором, возникли еще 
при его жизни.

Странник Федор Кузьмич прибыл в 
Томск в 1837 году. Он вел аскетический 
образ жизни, но его манеры выдавали 
в нем благовоспитанного и образован-
ного человека. Источником его дохода 
было обучение детей грамоте, Священ-
ному Писанию и истории. В качестве 
платы Федор Кузьмич брал только 
пищу, отказываясь от денег. Старца 
начали почитать за праведную жизнь, 
обращались к нему за советами по раз-
личным житейским вопросам.

Федор Кузьмич за свое подвижни-
чество в 1984 году канонизирован Рус-

ской Православной Церковью в лике 
праведных в составе Собора сибирских 
святых. Он завещал похоронить себя в 
Томске в ограде Богородице-Алек сиев-
ского монастыря. Могила старца сразу 
стала местом паломничества. В начале 
XX века над ней была сооружена часов-
ня, а в 1995 году на месте разрушенной 
в годы гонений часовни были обрете-
ны мощи святого Феодора, ставшие 
главной святыней Томска.

Исследователи утверждают, что 
Федор является императором Алексан-
дром I, который отрекся от престола в 
пользу своего брата. Он якобы имити-
ровал свою смерть в Таганроге и 
пустился странствовать по России, 
чтобы замолить грехи.

Графологи также заявили и о пол-
ном совпадении между почерками 
супруги Александра I Елизаветы Алек-
сеевны и монахини Веры Молчальни-
цы. По легенде, она, как и ее супруг, 
инсценировала свою гибель и посвяти-
ла себя служению Церкви.

Наталья Граф (Томск)

БОГ ВНЕМЛЕТ УМУ ПОЧЕРКИ АЛЕКСАНДРА I И 
СТАРЦА ФЕДОРА ИДЕНТИЧНЫ 
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